
РОССИИ ПРЕДРЕКЛИ 
ДЕМОГРАФИЧЕСКИЙ КОЛЛАПС

www.mirnov.ru

TV
программа

8 - 14
ноября

10 000 
ЗА ГОЛОВУ РАБА

МИФ О «СМЕРТЕЛЬНО 
ОПАСНОЙ» ПЕТРУШКЕ3 ноября 2021 г. №45(1454)

РОДСТВЕННИКИ 
ПАЦИЕНТОВ 
ЗАТРАВИЛИ 
ВРАЧЕЙ

БУЛЬДОЗЕРЫ 
РЕШАЮТ ВОПРОСЫ 

КУЛЬТУРЫ

РОССИЯН 
ПОДСАЖИВАЮТ 
НА МУХОМОРЫ

Юлия Пересильд:

Я НЕ СЧИТАЮ 

СЕБЯ СМЕЛОЙ!

П
ЕР

В
Ы

Й
 К

АН
А

Л

AD
O

B
E 

S
TO

C
K

ТАЙНЫ 
ВЕЛИКОЙ 

РЕВОЛЮЦИИ

AD
O

B
E 

S
TO

C
K

AD
O

B
E 

S
TO

C
K

AD
O

B
E 

S
TO

C
K



45(1454) 
3 ноября 2021 года
www.mirnov.ru2 СОБЫТИЯ  ФАКТЫ  КОММЕНТАРИИ

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ВЫПУСК
ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК “МИР НОВОСТЕЙ”
Главный редактор - Н.А. Кружилин.
Первый зам. гл. ред. - А. В. Авдонин.
Зам. гл. ред.: В.П. Полевой, М.Н. Игуменова, 
С.А. Куцуляк.
Отв. секретарь - К.Л. Надбитова.
Учредитель: АНО “Редакция газеты “Мир новостей”.

Подписной индекс в объединенном каталоге 
“Пресса России”, том 1 - 31913

Фотоматериалы: 
Fotodom, Reuters,

РИА “Новости”, 
ТАСС, AFP, 

Photoxpress, 
Russian Look,
Global Look,

Personastars,
East News.

ЦЕНА В РОЗНИЦУ - СВОБОДНАЯ. 
Онлайн-подписка на сайтах.

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

За материалы, 
помеченные 

как “на правах 
рекламы”, 
редакция 

ответственности 
не несет.

Адрес редакции: 129090, Москва, 
Спасский тупик, дом 6, стр.1.
E-Mail: mirnov2000@mirnov.ru; тел. редакции: 8(499)975-25-31,
тел. рекламного отдела: 8(499) 975-22-50, 975-25-42, 
975-21-60, 975-23-27, 975-20-74; 
отд. распространения: 8(499) 975-22-03; 
PR-отдел:8(925)505-13-34, press@mirnov.ru; 
отд. подписки: 8(499)975-38-03;  
www.mirnov.ru

Использование 
опубликованных материалов 

без письменного разрешения 
редакции воспрещается. 

За точность фактов и 
достоверность информации 

ответственность 
несут авторы.

ОБЩИЙ ТИРАЖ 407 ТЫС. ЭКЗ.
ИНТЕРНЕТВЕРСИЮ ГАЗЕТЫ 

СМОТРИТЕ НА САЙТЕ WWW.MIRNOV.RU

16+ http://vipishi.ru или https://podpiska.pochta.ru

Рег. ПИ № ФС77-79705 от 27.11.2020 в Федеральной службе 
по надзору в сфере связи, информационных технологий и 
массовых коммуникаций.
Отпечатано в ООО «Типография «КомПресс-Москва»
Адрес: 141407, МО, г. Химки, Нагорное ш., д. 2, корп. 9, пом. А.
Зак. №3446. Время подписания: по графику - 21.00; фактически - 21.00.
Заказчик: ООО “Мир Новостей Дистрибьюшн”. 
Юридический адрес: 129272, г. Москва, Сущевский вал, д. 66

Рост цен практически на все 
товары стал уже почти на-
циональным бедствием. 
Правительство с отчаянием 

придумывает способы борьбы с 
ним. Хотя, если вглядеться, реше-
ние может быть гораздо проще.

Стало известно, что ОАО РЖД 
планирует закрыть дефицит своей 
инвестпрограммы 2022-2024 годов 
в размере около 1 трлн рублей за 
счет значительной индексации гру-
зовых тарифов. Вроде как денег на 
строительство и прочие модерни-
зации не хватает. Поэтому желез-
нодорожное ведомство предлага-
ет поднять тарифы в 2022 году на 
7,7%, а далее - на 6,6% и 6,1%.

Как подсчитали аналитики, этот 
рост в большей степени попыта-
ются оправдать удорожанием кап-
ремонта и ряда других проектов 
РЖД, и новая надбавка за три года 
в общей сложности должна при-
нести монополии 164 млрд рублей. 
Это при том, что и сегодня ОАО 
РЖД не бедствует - за первое по-
лугодие отчиталось о чистой при-
были в 15,2 млрд рублей.

А вот грузоперевозчики сразу 
встали на уши, поскольку их до-

полнительные расходы могут пре-
высить 120 млрд рублей на ровном 
месте. И это на фоне серьезных пре-
тензий к качеству перевозок - объ-
емы невывезенных грузов растут, 
сроки их доставки увеличиваются. 
На то она и монополия, чтобы так 
вести себя, конкурентов-то нет!

«Введение надбавки на ка-
премонт - издевательство, - не-
годуют представители грузо-
отправителей. - Мы и без того 
платим 2 процента на капремонт. 
Набегает общая сумма более 30 
миллиардов рублей в год. До-
полнительная индексация долж-
на быть 3,8 процента, а будет 7,7. 
Это двукратный рост нагрузки». 

Эксперты утверждают, что по-
добная тарифная жадность для 
экономики чревата. Затраты на 
перевозки закладываются в стои-
мость всех отправляемых по же-
лезной дороге товаров, каждый 
добавленный рубль здесь много-
кратно умножается по товарной 
цепочке. И на выходе, скажем, в 
гастрономе этот рубль превраща-
ется в десятку, а то и больше.

Другими словами, один из гене-
раторов общей инфляции находит-

ся в руках перевозчиков, в частно-
сти и у монополиста ОАО РЖД. 
И в кризисной ситуации власти 
должны жестко контролировать 
их аппетиты.

Экономист Михаил Делягин 
рассказывал, как в конце 90-х к 
премьеру Евгению Примакову 
пришли три монополиста: глава 
МПС Н. Аксененко, глава Газ-
прома Р. Вяхирев и А. Чубайс из 
РАО «ЕЭС России». Просили 
повысить тарифы на газ, элек-
тричество и железнодорожные 
перевозки. Примаков отказывать 
не стал, даже обнадежил: «Вы, 
возможно, скромничаете. Может, 
надо повысить больше, чем про-
сите. Мы тщательно проверим 
ваши затраты, глядишь, и еще 
увеличим тарифы». Трое с камен-
ными лицами вышли в приемную, 
молча переглянулись и вернулись 
в кабинет Примакова: «Не надо 
ничего проверять, Евгений Мак-
симович, мы посовещались и со-
гласны на прежние тарифы».

Как, однако, просто бывает об-
уздать алчность даже больших на-
чальников. При желании.

Лаврентий Павлов

Когда правительство ввело 
в официальное пользова-
ние показатель медианной 
зарплаты, отдельные эко-

номисты надеялись, что прекра-
тятся манипуляции со средней 
зарплатой по стране, в которую 
умельцы Росстата упаковывали 
зарплаты уборщиц наряду с дохо-
дами миллиардеров. В результате 
чего зарплаты в РФ тянулись за 
европейскими. На бумаге.

В прошлом году власти насчи-
тали по стране среднюю медиан-
ную зарплату на 32,5 тыс. рублей, 
при которой ровно половина на-
селения получает меньше этой 
цифры, половина - больше. Экс-

перты считают это адекватным 
экономическим показателем.

И - о чудо! - в нынешнем году, 
по данным статистики, в разных 
отраслях медианные зарплаты в 
среднем выросли на 9,2%. Реаль-
ный позитив! Если медианные зар-
платы выросли, то и благосостоя-
ние граждан должно улучшиться... 

Но увы! Уровень долговой на-
грузки граждан также вырос и до-
стиг 35% от дохода граждан, по-
скольку за полтора года пандемии 
в экономике развалилось больше, 
чем построилось, и среднестатисти-
ческий работник сначала был вы-
нужден влезать в долги - кредиты 
банков! - а теперь больше трети от 
зарплаты отдает на их погашение. 
Поэтому реальные доходы населе-
ния продолжают падать, и радовать-
ся по поводу их роста неуместно.

«В прошлом году многие пред-
приятия закрылись, и эта тенден-
ция сохранилась сегодня. За де-
вять месяцев этого года граждан 
и предприятий, которые обан-
кротились, в два раза больше, 
чем за тот же период прошлого 
года, - утверждает первый зам-
пред Комитета ГД по бюджету и 
налогам Михаил Щапов. - Растут 
заимствования населения. Сово-
купный долг уже 20 триллионов 
рублей. Десятки тысяч людей без 

работы. Миллионы людей за чер-
той бедности». 

«Тот рост, который мы сейчас 
наблюдаем, - в районе 9 процентов, 
он во многом носит компенсатор-
ный характер, - считает депутат 
ГД Денис Парфенов. - Реальные 
доходы граждан за последние 
шесть лет лишь уменьшались, и 
особенно ощутимым это падение 
было в прошлом году. Поэтому то, 
что сейчас все-таки небольшой 
рост заработных плат произошел, 
он, к сожалению, лишь отчасти 
компенсирует ранее уже состояв-
шееся падение. И говорить о росте 
реальных доходов пока совершен-
но не приходится».

По мнению Д. Парфенова, рас-
тет и закредитованность, она сей-
час составляет уже величину, рав-
ную доходной части госбюджета! 
«Это тяжелым бременем ложит-
ся на население, потому что у нас 
труд очень сильно недооценен 
- уровень зарплат в целом очень 
маленький по стране и нужно 
понимать, что в России бедность 
- это бедность с трудовой книж-
кой», - подчеркнул депутат.

Удивительная все же страна 
Россия! Где еще в Европе най-
дешь официально работающих 
бедняков?!

Алексей Воробьев

СКУПОЙ ПЛАТИТ 
ДВАЖДЫ

Российские власти никакими лок-
даунами не запугаешь. Вероятно, 
поэтому они не планируют расши-
рять меры поддержки населения в 

связи с очередным разгулом пандемии.
Пресс-секретарь президента России 

Дмитрий Песков заявил, что ничего 
подобного пока не предусматривается. 
Дескать, для граждан есть постоянно 
действующая система помощи, а для 
бизнеса - некие точечные меры, что 
были властями озвучены. «Эти меры 
работают, а в остальном ситуация са-
мым внимательным образом монито-
рится. Все будут внимательно смотреть, 
как она станет дальше развиваться», - 
пообещал Песков.

Только смотреть? Не слишком об-
надеживает. И напрашивается вывод, 
что четвертая волна пандемии пришла 
в РФ под лозунгом «Спасение утопаю-
щих - дело рук самих утопающих!». 

Правда, правительство сделало шаг 
в сторону бизнеса. Премьер Михаил 
Мишустин анонсировал документ, по 
которому предприниматели смогут ком-
пенсировать часть потерь от локдауна: 
«Подготовлен проект постановления о 
единовременной выплате в виде гранта 
малым и средним предприятиям и соци-
ально ориентированным НКО из числа 
наиболее пострадавших отраслей». 

К сожалению, СМИ в этом списке не 
оказалось. Хотя сегодня наши доходы и 
от рекламы, и от подписки, и от рознич-
ного распространения существенно со-
кратились. Зачем нужно было пересма-
тривать прошлогодний перечень, ведь 
ситуация только усугубляется?

Сумма гранта будет рассчитываться 
исходя из одного МРОТ (12 792 рубля) 
на каждого занятого и позволит, по его 
словам, «обеспечить выплату заработ-
ных плат сотрудникам». (Хотя в каких 
городах у нас сейчас такие жалкие зар-
платы?!) Заявку на гранты предпри-
ниматели смогут дистанционно подать 
через ФНС, выплаты начнутся с 15 но-
ября. Если, конечно, уполномоченные 
органы одобрят. 

Сначала обещали подкинуть деньжат в 
размере 26 млрд рублей, что вызвало лишь 
скептические ухмылки. Разделите 26 млрд 
на 11,3 млн работников малых предпри-
ятий, получится по 2 тыс. рублей на нос. 
Действительно обхохочешься! Потом 
кто-то умный посоветовал правительству 
не жлобствовать, и там добавили деньжат 
до 38,5 млрд рублей. «Рассчитываем, что 
мера позволит пострадавшим предпри-
ятиям немного компенсировать выпадаю-
щую часть выручки и поддержать около 3 
миллионов человек», - заявил Мишустин.

Предприниматели с возмущением 
заявляют, что обещанные властями 
гранты - мизерные. И грустно шутят, 
что грант - штука единоразовая вроде 
подарка судьбы. Еще одним «подароч-
ком» правительства станут кредиты 
на 8 млрд рублей, которые - по опыту 
2020-го - малый бизнес замучается и 
получать, и обслуживать.

Итак: сроков локдауна власти пред-
сказать не могут и привычно демон-
стрируют фантастическую скупость, 
позабыв, что скупой платит дважды. 
Как минимум...

Павел Максимов

ЦИФРА НОМЕРА

2,66
млн 

КАК РАСКРУЧИВАЮТ ИНФЛЯЦИЮ

БЕДНОСТЬ С ТРУДОВОЙ КНИЖКОЙ

работников уволились с крупных и средних предприятий России во втором 
квартале 2021 года. Это является максимальным показателем с 2013 года, гово-
рится в исследовании FinExpertiza, сделанном на основании данных Росстата. При-
чем речь идет только о случаях «белого» трудоустройства. В статистике не учиты-
вались малый бизнес и неформальный сектор. При этом, как подчеркивают авторы 
исследования, волна увольнений была компенсирована высокими темпами найма: 
предприятия во втором квартале 2021 года приняли на работу 2,35 млн человек, что 
также является сезонным рекордом с 2013 года. Однако, как утверждают некоторые 
аналитики, подобная волатильность на рынке труда не может не вызывать тревогу.
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«...Сложившаяся ситуа-
ция по-новому высветила 
проблему правового разви-
тия. Право должно вобрать 
в себя представления о че-
ловеке, его правах и свобо-
дах как высшей ценности 
для государства и одновре-
менно о человеке как части 
народа, соединенного общей 
судьбой на своей земле, и о 
человеке, являющемся ча-
стью человеческого рода, 
человечества как цивили-
зации права. Это актуаль-
но прежде всего в связи с 
новыми биотехнологиями 
(и НБИК-технологиями в 
целом), вторгающимися в 
природу человека.

Чтобы удержать эти про-
цессы в условиях техноло-
гических императивов, нам 
нужно существенно модер-
низированное право, которое 
включило бы в себя новые 
права нынешнего и буду-
щих поколений...» - пишет 
В.  Зорькин.

Строем на укол?
Ситуация в российском 

обществе действительно 
складывается весьма неодно-
значная. СМИ публикуют 
данные о росте заболеваемо-
сти и смертности от ковида, 

власти, утверждая, что спа-
сение - в поголовной вакци-
нации, призывают граждан 
строем идти на укол, но сами 
граждане РФ делают это не-
охотно. 

Бытует мнение, что люди 
просто не верят созданной в 
стране вакцине. Это как же 
чиновникам надо было от-
толкнуть от себя общество, 
как же уронить свою репута-
цию в глазах народа, чтобы 
люди даже под угрозой смер-
ти отказывались следовать 
указаниям государственных 
органов?!

Недоверие это многократ-
но выросло, когда в стране 
развернулась тотальная про-
пагандистская кампания. Об-
наружилось много противо-
речий в цифрах и фактах, 
сомнительных утверждений, 
и, естественно, у граждан воз-
никло очень много вопросов 
к чиновникам, публикующим 
статистические данные.

Например, по Росстату, в 
сентябре прошлого года в 
России было официально 
зарегистрировано 185 тыс. 
случаев ковида, в сентябре 
этого - 598 тыс. Умерли 3,6 
тыс. и 24 тыс. человек соот-
ветственно. По уточненным 
данным Росстата, от кови-
да как основной причины 

смерти в августе прошлого 
года умерли 4 тыс. и 44 тыс. 
в этом. То есть сейчас все го-
раздо хуже, чем год назад: за-
болеваемость выросла в три 
раза, а смертность вообще на 
порядок. И это при том, что, 
по утверждениям официаль-
ных органов, к началу сентя-
бря 2021-го были вакциниро-
ваны 44 млн человек (из них 
37 млн дважды)!

«Мы  сказали, 
а вы делайте»

В июле мэр столицы Сер-
гей Собянин публично зая-
вил, что Москва преодолела 
пиковые значения заболе-
ваемости коронавирусом и 
наблюдается стабилизация 
ситуации с пандемией. Но не 
прошло и месяца, как чинов-
ники дружно заговорили о 
четвертой волне пандемии, 
объяснив это тем, что граж-
дане стали меньше носить 
маски и соблюдать дистан-
цию. 

Как это понимать?
Почему, например, в ию-

ле-августе 2021 года показа-
тель смертности от ковида 
в РФ застыл на отметке 800 
случаев (плюс-минус 10), как 

будто кто-то вирусу прика-
зал? Власть даже не пытает-
ся хоть как-то объяснять эти 
несоответствия.

Вице-спикер Госдумы Петр 
Толстой заявил, что экспер-
ты выбрали неправильную 
стратегию общения с населе-
нием, не объяснили аргумен-
тированно необходимость 
вакцинации от коронавируса. 
Принцип «мы сказали, а вы 
делайте», по его мнению, не 
работает. Из-за этого в Рос-
сии такая низкая доля приви-
тых - около 45% населения.

Раскол в обществе
Результат «ковидных 

противоречий» - резкое обо-
стрение в обществе. Те, кто 
привился, дали себя убедить, 
что новые «волны» панде-
мии из-за непривитых. Мол, 
это они распространяют за-
разу! И активисты-прививоч-
ники придумывают самые 
жесткие способы, чтобы за-
ставить антипрививочников 
уколоться. Глава ФНПР М. 
Шмаков требует принуди-
тельной вакцинации вопреки 
нормам российского и между-
народного права. Музыкант-
либерал А. Макаревич пред-
лагает лечить непривитых 
не за государственный, а за 

их собственный счет. Словом, 
общество идет вразнос. По-
этому статья Валерия Зорь-
кина представляется очень 
своевременной.

«...Решение вопроса о мере 
свободы человека в его вза-
имоотношениях с государ-
ством в значительной мере 
зависит не только от того, как 
тщательно прописан каталог 
основных прав и свобод, но и 
от интерпретации законода-
телем и правоприменителем 
положения ч. 3 ст. 55 Консти-
туции. Согласно данному по-
ложению, «права и свободы 
человека и гражданина могут 
быть ограничены федераль-
ным законом только в той 
мере, в какой это необходимо 
в целях защиты основ кон-
ституционного строя, нрав-
ственности, здоровья, прав и 
законных интересов других 
лиц, обеспечения обороны 
страны и безопасности госу-
дарства».

Такая общая формули-
ровка таит в себе опасность 
неоправданно широкого 
толкования и установления 
на практике чрезмерных 
ограничений прав и свобод 
человека для защиты ценно-
стей общего блага. Особенно 
если учитывать специфику 
российского менталитета...»

Иными словами, председа-
тель КС отвергает удобную 
для властей формулу «цель 
оправдывает средства» и не 
оправдывает грубейших на-
рушений прав человека за-
щитой населения от корона-
вируса.

Тревожные интонации зву-
чат в статье Валерия Зорьки-
на. И, очевидно, обращены 
они к властям, которые долж-
ны вовремя остановиться и 
не ломать конституционных 
конструкций в сфере прав че-
ловека. 

Григорий Алексеев

В последнее время 
доллар стал проседать, 

россияне, у которых 
сохранились какие-то 

деньги, заволновались: 
бежать ли в банки по-

купать валюту или она 
может еще подешеветь? 

Мы обратились к из-
вестным экономистам за 

советом: покупать или 
подождать?

Руслан ГРИНБЕРГ, науч-
ный руководитель Институ-
та экономики РАН:

- Пока цены на энергоно-
сители будут расти, доллар 
будет падать в отношении 
руб ля. Но надеяться на то, что 
он упадет до 60, - это из обла-
сти фантастики: и доллар, и 
евро имеют достаточный за-
пас прочности. Поэтому есть 
какие-то запасы наличных 
российских рублей - полови-
ну из них я бы посоветовал 
потратить на покупку долла-
ров, а другую - вложил бы в 
ценные бумаги нефтяных и 
газовых компаний. 

Думаю, в конце зимы - 
начале весны доллар вновь 
начнет расти и будет ко-
лебаться в пределах 73-75 
рублей, в отдельные дни 
доходя и до 80, но его обва-
ла, как и резкого роста, в 
ближайший год я не вижу. А 
прогнозировать на более от-
даленные перспективы я бы 
не стал. Ситуация в мире, и 
в нашей стране в частности, 
настолько неопределенная, 
что впору вкладывать запа-
сы денег в продукты, если 
есть где их хранить. Вот они 
точно будут дорожать. И 
техника. А доллар по отно-

шению к рублю будет вести 
себя как кокетливая девуш-
ка: дразнить, делать вид, что 
согласна на все, потом рез-
ко менять свое отношение 
- дешеветь, а потом быстро 
дорожать, - вводя граждан 
в ступор и заставляя ругать 
себя за опрометчивые по-
ступки.

Владислав ИНОЗЕМ-
ЦЕВ,  доктор экономиче-
ских наук, директор Центра 
исследований постиндустри-
ального общества:

- Надеждам на обрушение 
доллара не суждено сбыться. 

Американская валюта зани-
мает особое место в мировой 
финансовой системе, не пред-
полагающее возможности 
быстрого перехода к новой 
глобальной экономической 
«архитектуре».

Каждый кризис является 
периодом укрепления долла-
ра, и это качество американ-
ской валюты будет вечно. 
Америка отличается от всех 
остальных стран тем, что 
она использует одну и ту же 
валюту для внутреннего и 
внешнего рынков.

Заимствуя на внешних 
рынках, она не озабоче-

на курсом своей валюты к 
другим валютам через тот 
срок, на который выпуска-
ется обязательство: сколь-
ко бы ни стоил доллар, в 
любом случае кредитор его 
примет.

А по поводу конкретной 
цены доллара по отношению 
к другим валютам через не-
сколько месяцев, так мы во-
обще не знаем, что будет че-
рез год. Поэтому продавать 
доллары, если вам есть на 
что жить, точно не стоит. Он 
в скором времени вырастет, 
но и стремиться скупать его - 
тоже не самый эффективный 
способ вложения денег. Если 
есть «лишние» накопления - 
вкладывайте их в ценные бу-
маги.

Мой прогноз - доллар 
может незначительно де-
шеветь еще около двух ме-
сяцев, потом вновь станет 
дорожать, и эти финансовые 
качели продолжатся до тех 
пор, пока не произойдут гло-
бальные катастрофы. А вот 
произойдут они или нет, не 
могу сказать.

Записал Андрей Князев

ЦЕЛЬ СРЕДСТВА 
НЕ ОПРАВДЫВАЕТ 
В «Российской газете» вышла статья председателя 
Конституционного суда Валерия Зорькина на острую 
тему - о правах человека в условиях пандемии.

ДОЛЛАР КАК 
КОКЕТЛИВАЯ 
ДЕВУШКА 
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На днях газета Financial 
Times вышла с сенса-
ционным расследо-
ванием: Минобороны 
Великобритании ис-
пользует против Рос-
сии, Китая и Ирана 
специальное подразде-
ление, сформирован-
ное из специалистов 
банковской сферы.

По информации издания, 
экспертная группа, работа 
которой засекречена, помо-
гает британским военным 
«оттачивать навыки ведения 
экономической войны» и за-
щищать страну от угрозы 
терроризма, кибератак и кам-
паний по дезинформации.

Она будет не только от-
слеживать бизнес россий-
ских олигархов-миллиарде-
ров, особенно тех, которые 
работают в Великобрита-
нии, но и применять полу-
ченные данные для подры-
ва российской финансовой 
системы. Отмечается, что 
эти банкиры сотрудничают 
со спецслужбами, разведкой 
и 77-й бригадой британской 
армии, специализирующей-
ся на ведении электронной 
и психологической войн.

Бригаду создали в 2015 
году, и первоначально она 
называлась «группой со-
действия безопасности». Ее 

бойцы оснащены новейшим 
программным обеспечени-
ем, позволяющим анализи-
ровать все сообщения, появ-
ляющиеся в интернете. Эти 
военные цензоры направ-
ляют в ведущие СМИ для 
обязательной публикации 
свои материалы и вымета-
ют из сетей все, что им не 
нравится.

Вместе с банкирами бой-
цы психологической войны 
занимаются дискредита-
цией компаний, передавая 
в прессу «конфиденциаль-
ную информацию», разме-
щая негативные данные на 
форумах в интернете. Они 

могут менять фотографии в 
соцсетях, подсовывать лож-
ную «секретную» информа-
цию в компьютеры, доступ-
ные хакерам, хватающимся 
за дезинформацию.

Подрывная деятельность 
британских банкиров про-
тив России никогда не афи-
шируется, но известно, что 
они, например, отслежива-
ют финансовые расчеты, 
связанные с частными воен-
ными компаниями, такими 
как «Вагнер», включенны-
ми в санкционный список 
США. Банковский спецназ 
также надзирает за опера-
циями в кибервалюте. Они 

идут по следу денег, чтобы 
определить, кому и на что 
они направляются.

Дестабилизация России с 
помощью финансовых и эко-
номических рычагов всегда 
являлась приоритетом для 
британских спецслужб. Стра-
теги из Королевского объе-
диненного института оборон-
ных исследований хвалятся, 
что могут обрушиться на про-
тивника как молот и выбить 
его из бизнеса. Британцы 
приписывают себе разруше-
ние финансовой структуры 
террористического Хали-
фата в Сирии в результате 
сложных разведывательных 
операций, прервавших пути 
переброски денег через Цен-
тральный банк Ирака.

Материалы подготовил Николай Иванов

Разрыв между Америками 
облюбовали мигранты
Десятки тысяч мигрантов ежегодно пробираются  
в США через джунгли на границе Панамы и Колум-
бии, где Панамериканское шоссе обрывается на 
100 км.  Это Дарьенский разрыв  - дикая, заросшая 
густым лесом территория, где нет дорог и поселе-
ний, а опасности - на каждом шагу. Кто-то срыва-
ется со скал, кто-то становится жертвой грабите-
лей. Но народ упрямо идет к своей мечте, пытаясь 
таким образом достичь США.

Немецкий еженедельник 
Der Spiegel рассказывает 
о самом опасном участке 
пути переселения народов. 
Это маршрут в дождевых 
джунглях, связывающий Ко-
лумбию и Панаму. Пешком 
беженцы преодолевают его 
примерно за 10 дней. Этот 
почти 100-километровый 
отрезок не смогли одолеть 
строители самого протя-
женного в мире Панамери-
канского шоссе (длиной 30 
тысяч километров) - из-за 
высокой заболоченности 
строить здесь невозможно.  
Так и образовался Дарьен-
ский пробел. Мигранты со 
всего мира приезжают в Ко-
лумбию, чтобы уже оттуда 
рискнуть на пеший переход 
через Дарьен и добраться до 
Панамы, а уже потом про-
должить путь в Мексику до 
границы с США.

Der Spiegel пишет, что путь 
через джунгли - самый опас-
ный из всех возможных. Эта 
заболоченная местность пе-
реполнена ядовитыми расте-
ниями и змеями. На пути бе-
женцы встречаются с бурным 
речным потоком, резкими 

перепадами рельефов мест-
ности, чрезвычайной влажно-
стью. Но главная угроза, это 
«двуногие хищники» - много-
численные наркокурьеры, 
которые к основным своим 
доходам не брезгуют присо-
вокупить еще и гроши не-
счастных беженцев.

«Если у вас нет денег от-
купиться, вас убивают», - при-
знался репортерам один из 
беженцев, чью 12-летнюю 
дочь грабители зарубили ма-
чете на глазах родителей.  

Но, несмотря на все эти 
ужасы, только в этом году 
Дарьенский пробел попыта-
лись пересечь 90 тысяч ми-
грантов. Военные Панамы и 
Колумбии пытаются патрули-
ровать эту местность, но взять 
ее под полный контроль не-
возможно - противостоять мо-
гущественным наркодилерам 
не под силу даже им.

А тем временем США на-
чали депортировать мигран-
тов туда, откуда они с таки-
ми муками добирались. В 
последние недели десятками 
авиарейсов были возвраще-
ны на родину почти 8 тысяч 
нелегалов.

Диверсанты из банков

Ведущие эконо-
мисты планеты с 
тревогой следят за 
ситуацией в Китае - 
здесь сформировал-
ся опасный долговой 
пузырь, который, по 
мнению аналитиков, 
может лопнуть в лю-
бой момент. 

Долговой пузырь Ки-
тая раздулся до 4 трлн 
долларов. Об этом сооб-
щает индийский новост-
ной канал WION. Но сум-
ма может оказаться еще 
больше, так как Пекин 
скрывает истинный мас-
штаб катастрофы. 

Еще в 2020 году ино-
странный долг Китая 
достиг 2,4 трлн. Пра-
вительство требует от 
компаний рассчитаться с 
иностранными кредито-
рами. Но сделать это поч-
ти невозможно. Гигант-
ский инвестиционный 
конгломерат, крупней-
ший в стране оператор 

жилой недвижимости 
Evergrand нарастил долг 
до немыслимых 300 млрд 
долларов. Ему дали еще 
30 дней, чтобы поправить 
свои дела, вот-вот может 
быть объявлен дефолт. 

Сегодня в Китае пу-
стуют 30 млн нераспро-
данных апартаментов, 
в которых, к примеру, 
могло бы поселиться все 
80-миллионное населе-
ние Германии. 

Были распроданы 
100 млн квартир, однако 
в них никто не живет, в 
стране появились боль-
шие безлюдные города, 
тогда как беднота вы-
нуждена ютиться в тру-
щобах. Продажи готово-
го жилья уже снизились 
на 20 процентов и про-
должают падать, у людей 
все меньше денег на их 
приобретение. В то же 
время в Китае раскручи-
вается инфляция, хотя и 
до нынешнего кризиса 
цены в стране значитель-
но выросли.

Недвижимость и связан-
ные с ней секторы - это 30 
процентов валового годо-
вого продукта Китая. Мно-
гие годы она обеспечивала 
стране быстрый экономи-
ческий рост. Однако стро-
ители накопили огромный 
долг, занимая деньги для 
своих проектов. Только в 
первой половине года за-
просили отсрочку выплат 
12 компаний, находящихся 
в состоянии дефолта. Крейг 
Ботэм, главный эконо-
мист по Китаю в Pantheon 
Macroeconomics, говорит, 
что в реальности дела на-
ходящихся на грани краха 
фирм гораздо в худшем со-
стоянии, чем указывается в 
их балансовых отчетах. 

Между тем ведущие 
специалисты опасаются, 
что коллапс крупного ин-
вестиционного холдинга 
Evergrande уже невоз-
можно остановить, а кри-
зис во второй по размеру 
экономике планеты неиз-
бежно приведет к миро-
вому кризису.

Китайский долговой пузырь грозит 
миру финансовой катастрофой 

Глубокие разногла-
сия все больше раз-
дирают Евросоюз. 
Сегодня уже Варша-
ва начинает судиться 
с Брюсселем, а тот 
грозит ей жесткими 
финансовыми санк-
циями.

Поляки рискуют 
остаться без 60 млрд евро 
общеевропейской фи-
нансовой поддержки для 
восстановления после 
пандемии, если откажут-
ся следовать демократи-
ческим стандартам Ев-
росоюза. Скандал возник 
после того, как Высший 
суд Польши постановил, 
что национальные зако-
ны преобладают над за-

конодательством блока, 
и это взбесило начальни-
ков из ЕС.

Премьер-министр Поль-
ши Матеуш Моравецкий 
назвал нынешний диалог 
с Евросоюзом «беседой 
с пистолетом у виска» и 
заявил о готовности за-
щищать страну любыми 
способами в случае ини-
циированной Еврокомис-
сией третьей мировой во-
йны.

По его мнению, если 
Еврокомиссия хочет 
найти компромисс, она 
должна отменить свое 
решение о взыскании 
штрафов с Варшавы (по 
1 млн евро в день!), пока 
она не выполнит ряд по-
становлений Европей-

ского суда, связанных с ее 
судебной реформой.

При этом Моравецкий 
заявил, что Польша не 
собирается покидать ЕС. 
Поляки поддерживают 
союз только из-за огром-
ных денег, вкладываемых 
блоком в их страну. Как 
только прекратится фи-
нансирование, народные 
массы сразу утратят ин-
терес к нему. А в Евросо-
юзе не предусмотрено ис-
ключение государства из 
членства в нем, этот про-
цесс страна должна ини-
циировать сама. Но вряд 
ли ЕС пойдет на ради-
кальные меры - для него 
изгнание Польши будет 
означать запуск процесса 
собственного распада.

Грозит ли Польше изгнание из ЕС?

Явиса
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Отсутствие перспектив
На пике осенней волны ко-

ронавируса в России умирают 
сейчас более 1000 человек в 
день. Ученые ожидают, что 
убыль населения страны за 
2021 год составит более 1 млн 
человек.

И может остаться такой и в 
2022 году, если пандемию так и 
не удастся обуздать.

Ранее правительством РФ 
был принят Единый план по 
достижению национальных 
целей развития до 2024 года, в 
котором кабмин спрогнозиро-
вал сокращение населения в 
ближайшие два года на 1 млн 
человек. Это значит, два года 
подряд Россия будет терять 
население крупного регио-
нального центра, города-мил-
лионника вроде Воронежа 
или Перми.

Такими темпами к концу 
столетия от сегодняшнего 
количества населения РФ 
останется всего половина, 
предупреждал ранее в СМИ 
Юрий Крупнов, представля-
ющий Институт демографии, 
миграции и регионального 
развития.

Но не ковидом единым 
вымирает Россия. Экс-
перты считают, что во 
многом виноваты также 
бедность населения, про-
блемы с очень дорогим и 
все дорожающим жильем 
и отсутствие перспектив. 
Российские семьи просто не 
видят света в конце тоннеля.

Сегодня, по статистике, 
на одну российскую семью 
приходится в среднем пол-
тора ребенка. Не надо быть 
великим математиком, чтобы 
подсчитать: для простого вос-
производства населения нуж-
но хотя бы два ребенка на се-
мью. Но это могут позволить 
себе не все. Даже несмотря на 
действительно хорошее под-
спорье в виде материнского 
капитала, за счет которого 
можно взять ипотеку.

Но ее же еще надо как-то 
выплачивать! А реальные до-
ходы населения падают вось-
мой год подряд. Цены растут 
как на дрожжах. Число росси-
ян, живущих за чертой бедно-
сти, вплотную приблизилось к 
20 миллионам.

В итоге семьи отклады-
вают рождение ребенка на 
потом… Когда все как-то на-
ладится. Когда станет чуть по-

легче. Но ситуация 
в стране все не на-

лаживается и не на-
лаживается. Один экономиче-
ский кризис следует за другим.

А потом выясняется, что 
слишком поздно: то детород-
ный возраст у женщины про-
шел, то болячки какие-нибудь 
возникли, препятствующие 
беременности, то вообще се-
мья распалась и не от кого ро-
жать. У нас же еще и пандемия 
разводов, и одна из главных 
причин - алкоголизм супругов.

Пока в России не начнут 
расти доходы не только кучки 
миллиардеров из спи-

ска «Форбс», но и большей 
части населения, наша страна 
так и будет оставаться миро-
вым лидером по избыточной 
смертности населения.

Мало женщин, 
способных рожать

Когда в прошлом году 
пресс-секретаря президента 
Дмитрия Пескова спроси-
ли, почему Россия вымирает, 
он ответил: все оттого, что в 
стране «мало женщин, кото-
рые могут рожать».

И это правда. Сейчас в де-
тородный возраст вступило 
малочисленное поколение, 
рожденное в «святые 90-е», 
как назвала период вымира-
ния четверти населения стра-
ны (вероятно, от хорошей 
жизни) Наина Ельцина.

В России сейчас одна демо-
графическая яма наложилась 
на другую. Да, в 90-е, а осо-
бенно в год дефолта, 1998-й, 
многие россиянки, случайно 
забеременев, делали абор-
ты. Страшно было рожать. 
На что кормить детей, когда 
зарплату не платили по четы-
ре месяца, а деньги в заначке 
обесценивались за один день? 
К тому же бандитизм, стрель-
ба на улицах и локальные 
войны на границах страны, 
полная неуверенность в за-
втрашнем дне.

Да и само поколение ма-
терей, родивших в 90-е, тоже 
было малочисленным, также 
рожденным в демографиче-
ской яме начала 1970-х годов.

А нынешний 2021 год по 
низкой рождаемости навер-
няка превзойдет все демо-
графические ямы в истории. 
Из-за пандемии женщины 
откладывают беремен-
ность, ведь риск умереть у 

беременных выше. Заметно 
возросла материнская и дет-
ская смертности при родах 
из-за COVID-19. То и дело в 
новостях натыкаешься на со-
общения, что в том или ином 
регионе погибла беременная 
или роженица с коронавиру-
сом, не всегда удается спасти 
и младенца.

У переболевших ковидом 
женщин другая напасть - сни-
жение репродуктивной функ-
ции.

Социологи прогнозируют, 
что в ближайшие годы доля 
бездетных женщин в России 
возрастет с нынешних 8 до 
15%. В том числе потому, что 
из-за пандемии многие росси-
янки откладывают на потом 
плановый поход к гинекологу 
и просто вовремя не узнают о 
своих болезнях. По медицин-
ской статистике за 2018 год, в 

нашей стране 39,1 млн жен-
щин детородного возраста, 
при этом 6 млн из них были 
бесплодны.

Усугубляет ситуацию, что 
россиянки по примеру жен-
щин Европы и США стали 
откладывать рождение де-
тей на более поздний воз-
раст. Слишком надеются, что 
всегда успеется, что ЭКО по-
может. Но современные тех-
нологии способны помочь 
далеко не всем. ЭКО не дает 
стопроцентный результат.

Гинекологи советуют всем 
женщинам детородного воз-
раста, у которых есть про-
блемы с лишним весом или 
анемией, недостатком же-
леза, чаще посещать своего 
женского доктора и вовремя 
лечить заболевания, которые 
могут привести к бесплодию. 
Ведь часто многие патологи-
ческие процессы проходят в 
организме незаметно.

Что мешает «пойти 
за ребенком»?

Демографической ситуаци-
ей в России встревожен глава 
государства. Владимир Путин 
предложил недавно выплачи-
вать семьям из Дальневосточ-
ного федерального округа по 
миллиону рублей за рождение 
третьего или последующих 
детей. Президент поручил 
кабмину до 1 ноября рассмо-
треть вопрос предоставления 
этой единовременной соци-
альной выплаты. Эти деньги, 
как планируется, семьи смогут 
потратить на покупку нового 
жилья, на строительство дома 
или на расширение уже имею-
щейся жилплощади.

Да, катастрофически низ-
кие темпы строительства 

новостроек в России, за-
облачная цена квадратно-
го метра, невозможность 
завести детей в арендуе-

мых по немалым ценам 
квартирах тормозят ре-

шимость многих мо-
лодых семей «пойти 

за ребенком».
РПЦ предлагает более 

радикальный способ реше-
ния проблемы - запретить 
аборты. Но как показывает 

мировая практика, 
ни к чему хорошему 
это никогда не при-
водило. Пойдет вал 
криминальных под-
польных абортов. 
Молодые женщины, 
еще способные ро-
дить детей позже, в 
более подходящее 
по их личной ситу-
ации время, будут 

умирать, истекая кровью на 
столах подпольных эскула-
пов. Насильно заставить ро-
жать не получится.

До 2018 года естественная 
убыль населения России ком-
пенсировалась притоком ми-
грантов, но затем и их число 
стало снижаться. Сказалось 
все сразу: колебания курса 
рубля, пандемия, закрытие 
границ, увеличение стоимости 
авиа перевозок.

В декабре прошлого года 
Росстат выпустил демогра-
фический прогноз, в котором 
сообщается, что естественная 
убыль населения будет сохра-
няться в России до 2030 года. 
На повышение рождаемости 
в Росстате уже и не надеют-
ся. В прогнозе говорится, что 
компенсировать сокращение 
населения можно только за 
счет мигрантов.

По базовому прогнозу Рос-
стата, к 2026 году население 
России сократится до 143 млн 
человек. А в случае если про-
изойдет то, что и происходит 
сейчас - одновременное сни-
жение рождаемости и мигра-
ционного потока, население 
России снизится до 134,3 млн 
человек.

Проблема еще и в том, что 
люди с русскими корнями, 
которые хотели вернуться на 
историческую родину после 
распада СССР, к этому вре-
мени давно вернулись. «Сла-
вянская» миграция в Россию 
уже завершена. Да и просто 
близкие нам по духу русско-
язычные граждане, которые 
хотели переехать, уже это сде-
лали. За счет каких мигрантов 
теперь Россию будут возрож-
дать?

Ольга Поплавская

РОССИИ ПРЕДРЕКЛИ 
ДЕМОГРАФИЧЕСКИЙ 
КОЛЛАПС

О том, что Россия вымирает, 
демографы и социологи 

говорят давно. Население у нас 
снижается каждый год, 

начиная с 2018-го. 
Но «черный лебедь» - 

COVID-19 внес свои коррективы: 
страна начала обезлюдевать 

со стремительной скоростью. 
Не просто сползла 

в демографическую яму, 
а рухнула в крутое пике. Однако 

причины такой ситуации 
не только в разразившейся 

пандемии.
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ТРЕВОЖНЫЕ ЦИФРЫ

Сегодня доля бездет-

ных женщин в России на 

уровне 8%, и это много. 

Эксперты считают, что 

через несколько лет она 

может составить 15%.
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В России наступил рас-
цвет для профессии 

курьера. За год вакансий 
для сотрудников служб 

доставки стало больше в 
5,2 раза, а только за пер-

вые три недели октября 
спрос на доставщиков 
онлайн-заказов вырос 

на 10% по отношению к 
сентябрю.

Разбаловались россияне 
возможностью покупать еду, 
лекарства и бытовые товары, 
не вставая с дивана, а гонцы 
с сумками наперевес и рады 
стараться. Все это привело 
к тому, что доходам самых 
выносливых и быстрых ку-
рьеров стал завидовать даже 
офисный планктон.

- Агрессивное развитие 
онлайн-торговли - тренд по-
следних лет. Многие переста-
ли любить ходить в магази-
ны, потому что этот процесс 
в крупных городах занимает 
много времени: во-первых, 
туда еще на машине нужно 
добраться, постояв в пробках, 
во-вторых, в самом магази-
не провести какое-то время, 
в-третьих, обратный путь до-
мой. А здесь человек тратит 
время только на то, чтобы 
выбрать нужные товары и 
оформить заказ. Удобны ин-
тернет-доставки и тем, у кого 
нет машины. Не надо носить 
тяжелые сумки или тратиться 
на такси, - говорит директор 
Института конъюнктурных 
исследований НИУ ВШЭ Ге-
оргий Остапкович.

Даже после снятия летом 
всех ограничений привычка 
покупать продукты не вы-
ходя из дома сохранилась. 
За первые шесть месяцев 
2021 года количество толь-
ко онлайн-заказов продук-
тов питания выросло на 
268%, а оборот увеличился 
до 200 млрд рублей, хотя за 
весь прошлый год он не пре-
вышал 136 млрд. Люди бы-
стро привыкают к хорошему 
и не хотят отказываться от 
удобного сервиса. А в связи с 
новыми ограничениями, ко-
торые из-за роста заболева-

емости ковидом этой осенью 
вводят почти во всех регио-
нах, вакансии курьеров стали 
невероятно популярны. Не-
давний опрос показал, что в 
период ноябрьских каникул 
10% отправленных на отдых 
россиян готовы устроиться в 
сервисы доставки, чтобы за-
работать лишнюю копеечку 
во время внеплановых не-
рабочих дней. А почему бы 
и нет? Если брать среднюю 
температуру по больнице, за 
12-часовую смену курьер мо-
жет заработать 2000-3500 ру-
блей, а если у него есть авто,  

то и от 4000. Получается, что 
за 9-14 дней удаленки (в за-
висимости от длительности 
каникул в регионе) можно 
заработать от 18 до 56 тыс. 
рублей. И чтобы стать ку-
рьером, не нужно учиться и 
получать диплом, достаточ-
но быть выносливым.

Аналитики рынка тру-
да отмечают, что с сентя-
бря 2019 года к сентябрю 
2021 года средняя зарплата 
доставщиков выросла на 
треть. По данным компании 
по поиску работы и под-
бору сотрудников Superjob, 
в среднем пешему курь еру 
предлагают зарплату  55 тыс. 
рублей в месяц, водителю-
курьеру - 85 тыс. Говорят, что 
если работать не щадя живо-
та своего, можно заработать 
100 и даже 150 тыс. рублей! 
Курьера, конечно, ноги кор-
мят, но все же 100 тыс. 
и больше удаст-
ся заработать, 
если не разги-
бать спины 
10-12 часов 
и передви-
гаться, на-
пример, на 
велосипеде. 
Тем не ме-
нее, учиты-
вая, что сер-
висы доставки 
набирают обороты, 
даже менеджеры из числа 
белых воротничков, устав 
постоянно сидеть в офисе, 
стали переквалифициро-
ваться в курьеры. Многим 
новая работа пришлась по 
душе, и они не жалеют, что 

оставили в прошлом душные 
кабинеты.

Означает ли это, что в 
будущем растущий рынок 
доставки поставит жирный 
крест на привычной стацио-
нарной торговле? 

- Нет, - отвечает профес-
сор Академии труда и соци-
альных отношений Наталья 
Локтюхина. - Доставки ин-
тересны для больших горо-
дов, а в небольших городах 
и в сельской местности люди 
нацелены на традиционное 
потребительское поведение. 
Средний чек там невысок, 
так как доходы в разы ниже, 
чем в больших городах, и у 
людей просто нет лишних 
денег платить курьерам за 
доставку. Они как ходили в 
ближайший магазин за по-
купками, так и будут это де-
лать, тем более в сельской 
местности поход в магазин 

- это важная часть по-
вседневной жизни.

Как бы там ни 
было, для жите-
лей больших го-
родов, которые 
все меньше и 
меньше хотят 
таскать тяже-
лые пакеты, до-

ставка на дом ста-
новится все более 

подходящим реше-
нием. Доходит до того, 

что обленившиеся гражда-
не готовы платить курьеру 
лишние деньги за доставку… 
одной пачки чипсов, лишь бы 
самому не идти за ней в мага-
зин.

Елена Хакимова

МАСТЕРА 
НА ВСЕ НОГИ
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В среднем пе-
шему курьеру пред-

лагают зарплату 55 тыс. 
рублей в месяц, водите-
лю-курьеру - 85 тыс. Но 
если работать не щадя 

живота своего, мож-
но заработать 150 

тыс. рублей!

Серьезный скандал раз-
горелся по поводу цинично-
го разрушения уникально-
го российского памятника 
истории - Щербинского го-
родища. Оно располагалось 
в подмосковном городском 
округе Домодедово и стояло 
себе века, пока не появились 
экскаваторы застройщиков. 
Именно на месте памятника 
археологии и культуры со-
временным варварам почему-
то захотелось торговать 
плиткой и сайдингом, другой 
земли поблизости мало...

Конечно, не остались рав-
нодушными к строительному 
беспределу прямо у них под 
носом местные жители, тем 
более что многие из них были 
в курсе, что это за памятник. 
Они не только обратились 
за помощью к полиции, но 
и сами попытались остано-
вить уничтожение городища. 
Но безуспешно. Надо отдать 
должное и полиции, которая 
оперативно дала указание 
горе-строителям приостано-
вить работы. Но, увы, было 
уже поздно, и приехавшие на 
место варварства подмосков-
ные археологи обнаружили, 
что исторический памятник 
был практически полностью 
уничтожен.

Дикость произошедшего 
в том, что к Щербинскому 
городищу без специальных 
разрешений кучи ответствен-
ных ведомств строители и 

приближаться не должны 
были, ведь памятник - это не 
простые развалины не пойми 
чего: городище, как говорят 
эксперты-археологи, упоми-
нается во всех базовых учеб-
никах археологии, в том чис-
ле современных.

Почему был продан уча-
сток, на котором располага-
лось городище, вопрос от-
дельный. Почему не было 
сделано никакой предвари-
тельной культурной экспер-
тизы? Кто, зачем и как ис-
хитрился оформить покупку 
исторического памятника по 
цене бросовой земли - еще 
предстоит, мы надеемся, вы-
яснить органам следствия. 
Ведь уже в середине октября 
на участке, где расположе-

но городище, шли работы, и 
строительной техникой было 
уничтожено около 90% горо-
дища. По словам очевидцев, 
сохранились только нижние 
части жилищ.

СМИ пишут, что строи-
тельная техника, снесшая 
Щербинское городище, при-
надлежит ООО «Робметалл-
сталь». «МН» выяснил, что 
данная компания была заре-
гистрирована в 2012 году. Ее 
генеральный директор и вла-
делец, по-видимому, археоло-
гическое наследие русской 
культуры не счел лично для 
себя интересным, предпочтя 
ему денежные прелести стро-
ительного рынка.

В связи с этим возникает 
закономерный вопрос: поче-

му частная лавочка уничто-
жает российское культурное 
наследие просто на осно-
вании какого-то договора 
купли-продажи земельного 
участка? Не было ли все слу-
чившееся самоуправством, 
самозахватом в конце кон-
цов?

Опрошенные нами муни-
ципальные чиновники слег-
ка перепуганы скандалом. 
Сегодня они выдвигают 
версию: мол, застройщик не 
имел ордера на земляные 
работы. Не имелось и со-
гласительной документации, 
положенной по закону при 
работах на объектах куль-
турного наследия. Странно, 
неужели гендиректор ком-
пании просто так, даже не 

заглянув к чиновникам с да-
рами, в минуту душевного 
расположения взял да и пу-
стил бульдозер на непонят-
ные его разуму развалины?

Но чиновники продолжа-
ют уверять, что они ни при 
чем и, дескать, теперь вла-
дельцу бульдозера грозит 
крупный штраф. А после 
того как оценку ущерба про-
ведет Институт археологии, 
обещано возбудить уголов-
ное дело.

Что ж, посмотрим... При 
подготовке материала к пе-
чати стало известно, что 
руководителю Главного 
следственного управления 
Следственного комитета 
Российской Федерации по 
Московской области Алек-
сандру Старикову руководи-
телем СК РФ Александром 
Бастрыкиным дано распоря-
жение доложить о ситуации. 
Ход исполнения поручения 
поставлен на контроль в цен-
тральном аппарате СК.

Конечно, что и говорить: 
создан и на наших глазах ре-
ализован опасный прецедент, 
когда некая строительная 
фирма исхитряется в обход 
всех мыслимых законов сна-
чала купить участок с памят-
ником культуры и истории, 
а потом оперативно его сне-
сти. Понятно, что так быть в 
цивилизованном обществе в 
принципе не должно.

Евгений Малякин

БУЛЬДОЗЕР РЕШИЛ 
ВОПРОСЫ КУЛЬТУРЫ

Строительство очередного рынка строй-
материалов в Подмосковье стало причиной 
небывалого культурного варварства.

С
. В

Е
Д

Я
Ш

КИ
Н

/АГЕН
ТС

ТВ
О

 «М
О

С
КВ

А»



7ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН45(1454)
3 ноября 2021 года
www.mirnov.ru

Врачи городской клинической больницы №15 
имени О.М. Филатова сообщили журналистам 

о травле, которую им устроили родственники 
погибших от коронавируса пациентов. 

Оказалось, что такие случаи не единичны 
и медики уже в который раз вынуждены 

просить о помощи.
Впервые об 

этом заговорили 
еще в июне, когда 
врачи больницы 
имени О.М. Фила-
това обратились 
к журналистам. 
Письмо подписала 
заведующая отде-
лением анестезио-
логии-реанимации 
кандидат медицин-
ских наук Олеся Гу-
сева. Травля - это 
единственное подхо-
дящее слово, которое 
она смогла приме-
нить к сложившейся 
ситуации. Сегодня, 
спустя почти полгода, 
врачи по-прежнему 
вздрагивают после 
каждого сообщения 
в мессенджерах и за-
крывают свои стра-
нички в соцсетях.

Конфликт начался 
после того, как в реанимации не 
смогли спасти пожилую пациент-
ку. Женщине было 64 года, и кро-
ме ковида в анамнезе было нема-
ло сопутствующих заболеваний.

«Легкие почти разрушены. 
Здоровой ткани практически не 
осталось. Усиливаем лечение, 
вместо ИВЛ подключаем высо-
копоточную подачу кислорода. 
И в этот момент о себе дают 
знать артериальная гипертония, 
сахарный диабет, ожирение», - 
рассказывает Олеся Гусева. Че-
рез десять дней женщина умер-
ла. Врач сама позвонила сыну, 
чтобы сообщить печальную но-
вость.

А вскоре она обнаружила в 
социальной сети письма с угро-
зами. Автор прослеживался один 
и тот же, правда, писал он под 
разными именами и с разных 
аккаунтов. «Осыпал меня про-
клятиями, угрозами, предрекая 
мне страшные муки, используя 
самые злостные эпитеты в мой 
адрес. Почему? За что? За то, что 
в СИЗ вся покрывалась сыпью 
и выпадали волосы? За то, что 
работали без отпуска, а рабочий 
день мог продолжаться много 
позже графика, по ощущению - 
до бесконечности? За то, что не 
видишь детей месяцами?» - рас-
страивается медик.

Очень скоро сын умершей 
пациентки организовал целую 
интернет-группу. Люди туда вош-
ли разные: у какой-то женщины 
тоже умерла от последствий ви-
руса мать, кто-то потерял другого 

родственника. В большинстве сво-
ем это были пожилые больные с 
множеством заболеваний. Первое 
время врачи пытались объяснить 
оппонентам, что они не волшеб-
ники и спасти всех не могут. Но 
угрозы и оскорбления только 
увеличивались. В конце концов 
личную страницу доктора Гусевой 
в одной из соцсетей заблокирова-
ли. Стали выяснять причину. 
Оказалось, кто-то со-
общил в администра-
цию о ее смерти.

Олеся Гусева го-
ворит, что если бы 
все ограничилось 
только неприят-
ным общением в 
Сети, она не ста-
ла бы поднимать 
вопрос публично. 
Но участники вир-
туальной группы 
писали вполне ре-
альные письма в 
Министерство и 
Департамент 
здравоохране-
ния, правитель-
ство России, 
Следственный 
комитет, про-
куратуру, Рос-
здравнадзор. 
Когда в боль-
ницу зача-
стили много-
ч и с л е н н ы е 
комиссии, ра-
ботать стало 
совсем невы-
носимо.

«Кто только нас не проверял. 
Вместо того чтобы работать, 
лечить и спасать пациентов, мы 
с коллегами вынуждены оправ-
дываться в том, чего не только 
не делали, о чем и помыслить 
не могли. Компетентные ор-
ганы осуществляют выемку 
документов, просят писать по-
яснения, приглашают на до-
просы. Я все понимаю, это их 
работа. Но в данной ситуации 
мы абсолютно не защищены 
и бесправны. Мы вынуждены 
оправдываться, закрывать 
свои социальные сети, спа-
саясь от едких негативных 
комментариев, испытывать 
страх от угроз», - объясняет 
врач.

Недавно угрозы стала по-
лучать еще одна врач клиниче-
ской больницы им. 
О.М. Филатова. «С 
вами произойдет то 
же самое, что с моей 
мамой. Теперь вы на 
крючке! Вы покой-
ник!» - пришло сооб-
щение в мессендже-
ре. Медики уверены, 
что и сегодня письма 
рассылают все те же 

члены группы в 
соцсетях.

По мнению 
юриста Ольги 

Черняк, с такими случаями 
всегда следует идти в суд. 

По ее мнению, ждать 
защиты от собствен-
ного руководства вра-
чам не приходится. 
«У нас не существу-

ет толком эксперт-
ного сообщества, 
которое высту-

пало бы за вра-
чей. Есть лишь 
о т д е л ь н ы е 
личности, за-
нимающиеся 
данной про-

блемой. В ре-
зультате из-за по-
добного давления 
мы продолжаем 

терять хороших 
специалистов. В по-

добных условиях им 
приходится менять ра-

боту и даже уезжать из 
страны», - подчеркнула 
Черняк в разговоре с 
журналистами.

просить о помощи.
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НАКАЗАНИЕ 
ЗА ТРАВЛЮ В СЕТЯХ

В прошлом году в Госдуме был подготовлен за-

конопроект о борьбе с кибербуллингом. Сегодня 

за травлю в Сети наказать виновных практически 

невозможно. Например, чтобы скриншот с оскор-

блениями, опубликованными в соцсетях, приняли 

в качестве доказательства в суде, нужно заверить 

его у нотариуса. Эта услуга стоит до 10 тысяч ру-

блей, а сам административный штраф за оскорбле-

ние обойдется виновному всего в несколько тысяч 

рублей. Кроме того, эти санкции применяются в 

случае, когда хулиганы достигли 16 лет. На сегод-

няшний день пострадавшие могут лишь обратиться 

в полицию, потребовать установить личности обид-

чиков. Если нарушителей найдут, их вызовут на бе-

седу в отделение и предупредят о недопустимости 

подобных действий. Для того чтобы убрать поро-

чащую информацию с сайта, закон предписывает 

направить жалобу в Роскомнадзор, но на решение 

проблемы может уйти длительное время.

Медиков рассорила 
красная зона
Если весной 2020 года многие медики 
боялись идти в красную зону из-за риска 
заболеть, то теперь медперсонал буквально 
бежит туда из-за возможности заработать. 
При этом лечить людей в обычных 
больницах и поликлиниках некому.

Сотрудница одной из больниц Сибири на услови-
ях анонимности рассказала, что из-за возможности 
хорошо заработать в ковидных больницах в меди-
цинских коллективах страны происходят бесконеч-
ные конфликты. «Медсестра в нековидном стацио-
наре зарабатывает 25 тысяч рублей в месяц, врач 
- 40 тысяч. В ковидной больнице она зарабатывает 
на ту же ставку 90 тысяч рублей, а доктор - 150 ты-
сяч», - приводит цифры эта женщина. В красную 
зону отпускают сотрудников обыкновенных стаци-
онаров и поликлиник. Новых медиков туда не наби-
рают, а это значит, что оставшиеся вынуждены вы-
полнять двойной или даже тройной объем работы 
за прежнюю крошечную зарплату. Неудивительно, 
что люди чувствуют себя обделенными.

«Идет конфликт внутри коллективов - кто пой-
дет работать в ковид-госпиталь на хорошие деньги, 
а кто останется оказывать экстренную помощь. 

Хотя здесь много недиффе-
ренцированного ковида - это и 
пневмония, и просто инфекция. 
А оплата при этом очень низ-
кая», - поясняет женщина.

Специалисты говорят, что 
желание заработать плохо ска-
зывается и на профессионализ-
ме врачей. Молодежь стремит-
ся в красную зону, потому что 
зачастую это единственный 
способ получить приличные 
деньги. Кто-то работает здесь 
уже второй год. При этом обу-
чение основной специализации 

практически запущено. «Теряется время, чтобы 
получить профессиональные навыки в конкретной 
специальности кардиолога, педиатра или терапев-
та. Они изучили ковид, но ничего другого не знают. 
При этом другие болезни никуда не делись», - сету-
ет эксперт.

По данным Минздрава, в России не хватает по-
рядка 150 тысяч медсестер и медбратьев. Кадровый 
дефицит составляет примерно 12-15%. Именно 
поэтому глава Минздрава Михаил Мурашко, вы-
ступая на заседании профильного комитета Госу-
дарственной думы, предложил вернуться в клиники 
врачам и медсестрам, ушедшим на пенсию. По сло-
вам министра, такой процесс уже наблюдается во 
многих регионах. Но при этом есть определенная 
правовая коллизия. «Мы призываем врачей-пенси-
онеров выйти на работу и одновременно настаива-
ем, что люди старшей возрастной группы должны 
уйти на домашний режим», - констатирует исполни-
тельный директор Ассоциации медицинских сестер 
России Валерий Самойленко. А президент Лиги за-
щиты врачей Семен Гальперин заявил, что предло-
жение Мурашко стало еще одним подтверждением 
фактического развала отечественного здравоохра-
нения.

Материалы подготовила Наталья Пуртова

Родственники пациентов 
затравили врачей
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ГОРЬКАЯ СТАТИСТИКАПредседатель Комитета Госдумы по бюджету и налогам Андрей Макаров сообщил, что число российских медиков, погибших в борьбе с пан-демией коронавируса, за первое полугодие 2021 года составило 1100 человек. Эта цифра получе-на из данных о бюджетных расходах на компен-сацию семьям умерших врачей. «485 врачей по-гибли в 2020 году, мы видим это по бюджету. Но в 2020 году не было вакцины. Сегодня эта вакцина есть, а количество погибших врачей увеличива-ется и увеличивается. За полгода эта цифра до-стигла 1100», - сказал Макаров.
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МЕЖДУ ТЕМ
27,7% врачей и 32% мед-

сестер ковидных отделений 
признались в том, что близ-
ки к принятию решения об 
увольнении из-за усталости, 
а у 37% респондентов нача-
лись проблемы со здоровьем 
на фоне эмоционального ис-
тощения.
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«Газовая» атака
Как только то в одном, то в другом 

городе страны происходят взрывы 
газа в жилых домах, мошенники акти-
визируются с новой силой и начина-
ют ходить по домам, предлагая уста-
новить газоанализаторы и фильтры 
по очистке воды. 

Мошенники стучат в дверь и, пред-
ставляясь сотрудниками управляю-
щих компаний или аварийных служб, 
убедительно рассказывают приду-
манную ими легенду: «Ради вашей 
безопасности можем установить вам 
газоанализатор, который измеряет 
качество или количество примесей 
в воздухе, и если их предельно допу-
стимая концентрация превышена, он 
издает громкий неприятный звук. С 
помощью такого суперприбора, по-
вешенного над газовой плитой, вы 
будете своевременно предупреждены 
об утечке газа». Для убедительности 
мошенники расскажут, что прави-
тельство только что выпустило по-
становление №582 (могут и другие 
цифры назвать от балды) об обору-
довании всех квартир спецприборами, 
выявляющими утечку газа. Могут 
даже филькину грамоту быстро пока-
зать с текстом постановления, пони-
мая, что никто его читать и тем более 
проверять не будет. В довесок мелкие 
преступники могут показать фото-
графии разрушенных домов от взры-
вов бытового газа, да еще пригрозить 
наложением штрафов на тех, кто от-
казывается от установки устройства.

Цена обмана - от 15 до 40 тысяч 
рублей. Но пенсионеру, льготнику 
или ветерану непременно пред-
ложат скидку, снизив начальную 
стоимость чудо-прибора раза в 
два, при том, что сам прибор, рабо-
тающий почему-то от сети, стоит 
копейки, а главное, абсолютно не 
выполняет функций, приписывае-
мых ему.

Хотя легенда жуликов и выгля-
дит красиво, на их сказки про бе-
лого бычка может купиться лишь 
тот, кто вообще не понимает прин-
ципа работы подобных приборов. 
Настоящие газовые анализаторы 
монтируются непосредственно в 
газовую трубу и в случае утечки ее 
перекрывают, передавая информа-
цию на пульт аварийной газовой 
службы. Установкой такой кон-
струкции занимаются только 
настоящие работники спе-
циализированной органи-
зации - с удостоверениями 
и в соответствующей спец-
одежде. В Москве - это 
Мосгаз, в регионах - 
региональные операто-
ры. О том, кто к вам 
пришел и сколько 
стоит официаль-
ная установка 
устройства, мож-
но уточнить не-
посредственно 
у них, позво-
нив им по те-
лефону.

Лжеобещания 
для чудо-фильтров

Другой способ мошенничества, 
когда псевдосотрудники управля-
ющих компаний, аварийных служб 
или Роспотребнадзора предлагают 
купить фильтр для очистки водо-
проводной воды. Злоумышленни-
ки обещают, что приобретенный 
прибор превратит «опасную» воду 
в живую - чистую, смягченную, с 
солями серебра.

Чтобы убедить жертву в том, что 
она пользуется плохой водопрово-
дной водой, мошенники при помощи 
«специального прибора» показывают, 
насколько якобы вода грязная: нали-
вают в принесенный с собой фильтр 
воду из крана, где та становится мут-
ного темного цвета с осадком. А вода, 
прошедшая через фильтр, который 
предлагается установить, оказывается 
прозрачной и чистой.

Доверчивые граждане, не заме-
тившие в первом опыте добавлен-
ный в фильтр реагент, под воздей-

ствием которого вода изменила 
цвет, поддаются на уловку и 
покупают фильтр за 50-70 
тысяч рублей или подписы-
вают договор на оформле-
ние кредита.
Но еще хуже, когда пре-

ступники убеждают хозяина 
квартиры попробовать 

«очищенную» воду, в 
которую предвари-

тельно добавля-
ют сильнодей-

с т в у ю щ е е 
снотворное. 
Жертва от-
ключается, 

а злоумыш-

ленники выносят из квартиры все 
ценное.

Усвойте раз и навсегда: настоя-
щие сотрудники УК, водоканалов 
и Роспотребнадзора никогда не хо-
дят по квартирам, как коробейни-
ки, и ничего не продают.

Пенсионные книжки 
за… деньги?

На днях пенсионерка Ольга Ми-
ронова рассказала, что ей позвонил 
мужчина, представился специалистом 
Пенсионного фонда и заявил, что ско-
ро к ней придет сотрудница ПФР, за-
берет старую пенсионную книжку и 
вручит новую. Правда, предупредил, 
что новый документ стоит денег, а 
если не произвести обмен одного до-
кумента на другой, пенсию женщина 
не сможет получить. Ольга Никола-
евна чуть было не клюнула на удочку 
обманщиков, но вовремя спохвати-
лась: позвонила на горячую линию 
ПФР и услышала, что никакого обме-
на ПФР не проводит.

Вот как прокомментировала 
случай начальник ГУ ПФР №5 
Анна Холоденко:

- Сотрудники Пенсионного фонда 
никогда не ходят по домам и не бе-
рут деньги с пенсионеров за услуги. 
Напомню, что с 1 января 2015 года 
пенсионные удостоверения при на-
значении пенсии вообще не выдают, 
но если человеку нужно подтвердить 
статус пенсионера по месту требова-
ния и для этого, к примеру, недоста-
точно социальной карты, он может 
при желании оформить свидетель-
ство пенсионера. Для этого надо об-
ратиться лично в территориальный 
орган ПФР. Фотографию сделают на 
месте и тут же выдадут свидетель-
ство. Бесплатно. При этом ранее 
выданные пенсионные документы 
также являются действительными, и 
менять их нет необходимости.

Аферисты не дремлют и готовы к любому обману и шантажу, лишь 
бы поживиться за счет доверчивых россиян. Но и граждане должны 
быть начеку, чтобы изобретательные и наглые мошенники не смог-
ли обчистить их кошельки. Расскажем, что сейчас в арсенале наглых 
обманщиков.

Юрист Ирина Шарапо-
ва: «Как бы странно ни 
звучало, но мужчинам 
запрещено выступать с 

инициативой развода, если его 
жена беременна и с момента 
рождения ребенка не прошел 

год. В этих случаях решение о 
разводе может принять толь-
ко женщина. Это правило дей-
ствует и в тех случаях, когда 
ребенок родился мертвым или 
умер в течение первого года 
жизни».

Развод - дело тонкое
Хотел подать на развод, а мне отказали. Разве это законно?

Михаил Авдеев, г. Клин.
?
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Юрист Майя Фирсова: 
«Квартира, в которой про-
живают граждане на осно-
вании договора социального 

найма, принадлежит государству, 
поэтому запрет на осуществление 
регистрационных действий для 
такой квартиры (направленный 
на защиту собственника жилого 
помещения, где без его личного 
участия не допускается регистра-

ция перехода права собственности 
или обременения по любой сдел-
ке) не может быть установлен. 
Это также означает, что никакая 
генеральная (де-юре, впрочем, 
нет такого понятия) доверен-
ность не может дать возможность 
осуществлять действия от имени 
доверителя, направленные на ре-
гистрацию перехода права или об-
ременения такой квартиры».

Соцквартира защищена 
от левых действий

Пошла в МФЦ, чтобы поставить запрет на совершение 
регистрационных действий на квартиру, а мне сказали, 
что жилье в соцнайме не подпадает под такой запрет. По-
лучается, что даже если у кого-то будет генеральная до-

веренность от моего имени, он не сможет ничего с квартирой 
сделать и безо всякого запретительного заявления от меня?

И.Ю. Благодыренко, г. Сергиев Пасад.

?
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Материалы подготовила Елена Хакимова

Новые уловки мошенников

Юрист Юрий Голиков: «Наличие 
производимого мусора по логи-
ке должно определяться фактом 
проживания гражданина в том 
или ином объекте недвижимо-

сти, но, согласно ч. 5 ст. 30 Жилищно-
го кодекса РФ, «собственник жилого 
дома или части жилого дома обязан 
обеспечивать обращение с тверды-
ми коммунальными отходами». Могу 
предположить, что вы, переехав в Под-
московье, остались собственником/
собственниками квартиры в Россоши, 
поэтому оператор по вывозу ТКО (в 
данном случае    ГУП «Облкоммунсер-
вис») действует в рамках закона - вы-
ставляет вам счета как собственнику/
собственникам жилого помещения.

Об обязанности собственников или 
зарегистрированных граждан платить 
за вывоз ТКО/ТБО вне зависимости 
от фактического проживания также 
говорится в Правилах предоставления 
коммунальных услуг собственникам и 
пользователям помещений в много-

квартирных домах и жилых домов, 
утвержденных постановлением Пра-
вительства РФ от 06.05.2011 №354. В 
документе указано, что плата за обра-
щение с ТКО/ТБО включена в состав 
коммунальных услуг, которые должен 
оплачивать каждый собственник жи-
лья: неиспользование собственника-
ми, нанимателями и иными лицами 
помещений не является основанием 
невнесения платы за жилое помеще-
ние и коммунальные услуги (ч. 11 ст. 
155 ЖК РФ).

Однако в п. 148 (44) раздела XV (1) 
Правил из постановления №354 сказа-
но о возможности перерасчета ком-
мунальных услуг. Плата за обращение 
с ТКО/ТБО может быть скорректи-
рована при предоставлении докумен-
тов, подтверждающих отсутствие по-
требителя по тому или иному адресу 
проживания. Что именно принимает-
ся в качестве таких доказательств в 
вашем регионе, уточните у сборщиков 
платежей за вывоз ТБО».

Мы с мужем раньше проживали в квартире в Воронежской области, 
но недавно переехали жить к дочери в Подмосковье. С конца июня за-
регистрированы у нее. О смене места жительства мы сообщили в ГУП 
«Облкоммунсервис». Хотя в квартире в Россоши никто не проживает, 
эта организация продолжает выставлять нам счет за вывоз мусора, не-

смотря на наши неоднократные ей напоминания о смене места жительства. 
Как нам быть? Куда обратиться, чтобы прекратить этот беспредел?

В.М. Юрченко, г. Химки.

Собственник в ответе за вывоз мусора

?

!
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Мораторий 
на депортацию

Впервые мораторий на 
депортацию мигрантов был 
введен в апреле 2020 года - 
именно в тот период, когда 
представители азиатских го-
сударств толпами штурмова-
ли аэропорты в надежде вы-
лететь на родину. Понимая, 
что без дешевой рабочей 
силы экономика завалится 
окончательно, чиновники 
создали практически все 
условия для того, чтобы га-
старбайтеры оставались в 
стране, даже не имея офи-
циальной работы. Получить 
гражданство стало проще 
простого. Власти отменили 
требование к соискателям 
отказываться от уже име-
ющегося гражданства. Ис-
чезло распоряжение давать 
гражданство только тем, кто 
проживал на территории РФ 
в течение трех лет. Уже ни-
кто не просил подтверждать 
источник заработка. В Со-
вете Федерации одобрили 
проект о праве иностранцев 
неоднократно обращаться 
за патентом без выезда из 
России, как это требовалось 
ранее.

Но самое главное нов-
шество заключалось в том, 
что иностранных граждан 
запретили высылать из 
страны. Мораторий на де-
портацию действовал до 
1 октября. Теперь в МВД 
заявили, что он будет про-
длен до конца года, но ис-
ключительно для тех, кто 
легализовался, встав на ми-
грационный учет. Впрочем, 
нелегалы сильно не постра-
дают. Уже существует реко-
мендация подразделениям 

полиции штрафовать их, но 
на историческую родину не 
отправлять.

Представители предпри-
ятий и бизнеса двумя ру-
ками голосуют за то, что-
бы иностранцев было как 
можно больше. Гендирек-
тор Тверского завода желе-
зобетонных изделий и труб 
Анна Рыбакова рассказала 
журналистам, что уже 10 

лет нанимает гастарбай-
теров из Средней Азии. 
До пандемии проблем с 
мигрантами не было, но в 
2020 году рабочие исчезли. 
«Восполнить нехватку ка-
дров местными безработ-
ными не удалось - никто 
не откликнулся. В резуль-
тате упал объем выпуска 
продукции, завод потерял 
часть рынка, так как кли-
енты переориентировались 
на других производителей», 
- сетует Рыбакова.

Общественники, рабо-
тающие в сфере миграции, 
настаивают на том, чтобы 
легализовать всех гастар-
байтеров без исключения. 
«Можно устроить облавы, 
нахватать людей, но куда их 
девать при закрытых грани-
цах? На мой взгляд, это при-
ведет к распространению 
коррупции: всех этих людей 
мы окончательно загоним в 
угол и они будут вынуждены 
давать взятки полицейским», 
- отмечает экс-замглавы Фе-
деральной миграционной 

службы, президент фонда 
«Миграция - XXI век» Вя-
чеслав Поставнин. 

Мигранты 
устанавливают порядок 
на свой лад

О том, что недопустимо 
спасать экономику за счет 
безопасности местного на-
селения, заговорили уже 
на самых высоких уровнях. 
Достаточно посмотреть 
сводку происшествий, как 
станет ясно: количество со-
общений о массовых драках 
с участием гостей с юга за 
последний год выросло в 
разы, а прошедшим летом 
они стали поступать едва ли 
не каждую неделю.

5 августа в Мытищах на 
улице Пограничной чечен-
цы и таджики устроили дра-
ку со стрельбой. В общей 
сложности нарушителей на-
считали около 40 человек. 
Местные жители рассказы-
вали, что таджиков было 
больше, но стрелять начали 
чеченцы. Перепуганные го-
рожане вызвали полицей-
ских. Когда те приехали, на 
месте драки уже никого не 
было. В ту же ночь что-то 
не поделили таджики и уз-
беки в Одинцове. Мигранты 
громили строительные лав-
ки и атаковали друг друга с 
ножами. Жители слышали 
на улице выстрелы.

29 августа жители Баба-
евской улицы весь вечер 
обрывали телефоны опера-
тивных служб. Прямо под их 

окнами происходило насто-
ящее побоище - более 100 
гастарбайтеров выясняли 
друг с другом отношения. 
Это место и раньше было 
неспокойным. Здесь распо-
ложен крупный хостел, за-
селенный гостями из Азии. 
Крики, ругань, короткие 
стычки - ко всему этому 
местные уже привыкли. Но 
такая массовая драка прои-
зошла здесь впервые. Когда 
подъехали полицейские ма-
шины, мигранты бросились 
врассыпную. В ходе опера-
тивно-разыскных меропри-
ятий было задержано более 
160 хулиганов.

Пятница, 15 октября. В 
столичном районе Кузь-
минки произошла массовая 
драка. На фоне всех осталь-
ных происшествий она ока-
залась небольшой - в по-
тасовке участвовало всего 
10 мигрантов из Средней 
Азии.

На днях секретарь Совета 
безопасности РФ Николай 
Патрушев заявил, что «мас-
штабный приток в Россию 
трудовых мигрантов может 
привести к росту преступ-
ности, конфликтов на этни-
ческой почве, способствует 
росту напряженности среди 
коренного населения и воз-
никновению массовых бес-
порядков». В марте Патру-
шев уже поднимал эту же 
тему. Тогда он говорил, что 
неконтролируемый при-
ток мигрантов из-за рубежа 
провоцирует «активизацию 
исламских радикалов и уве-
личение числа их «спящих» 
ячеек на Урале». Секретарь 
Совбеза отметил, что более 
25% из 274 тыс. иностран-
ных граждан находятся на 
территории региона с на-
рушениями миграционного 
законодательства. В 2020 
году они совершили свыше 
2,5 тыс. преступлений. Но 
вскоре после этого заявле-
ния иностранцам опять раз-
решили ввозить в Россию 
многочисленную родню. 
Похоже, к мнению главы 
Совета безопасности никто 

не прислушивается.

Наталья 
Пуртова 

ОБОЙДЕМСЯ ЛИ 
БЕЗ МИГРАНТОВ?

На днях стало известно, что запрет на высылку мигрантов из России 
продлен до 30 декабря, гастарбайтерам дали очередную возможность 

легализоваться в стране. Чего ждать россиянам от этого решения?
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В Россию поедут поезда 
для мигрантов

Заместитель министра 
строительства и ЖКХ Никита 
Стасишин заявил, что ведом-
ство планирует наладить меха-
низм ввоза иностранных рабо-
чих на российские стройки. «У 
нас будет поездка на следую-
щей неделе в Узбекистан. Мы 
в пилотном режиме планируем 
организовать отбор, вакцина-
цию и все, что связано с тру-
довыми мигрантами. Это нам 
даст возможность безопасно 
транзитом через терри-
торию Казахстана ввезти 
централизованно трудовых 
мигрантов на поездах», - 
сказал Стасишин на Вос-
точном экономическом 
форуме. Завоз гастарбай-
теров планируется отра-
ботать до конца года.

За масштабный ввоз 
мигрантов в страну вы-
ступает и вице-премьер 
Марат Хуснуллин. В 

концепции «Агрессивное раз-
витие инфраструктуры», пред-
ставленной им правительству, 
прямо говорится, что России 
нужна «новая миграционная 
политика» и нужно «открыть 
границы для иностранных 
строителей». В документе 
предлагается к 2024 году уве-
личить количество гастарбай-
теров на 5 млн человек.
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Своеобразным способом мигранты решали проблему с регистрацией в Томске. Они поку-пали у 40-летнего жителя поселка Хромовка по 1 см его жилья. Формально сделка оформля-лась как дарение, причем все происходило вполне законно: мужчина приходил к нотариу-су в компании очередного мигранта и спокойно оформлял на его имя сантиметр. Больше пода-рить новому «другу» он просто не мог - площадь домика составляла всего 11 кв. м, а желающих купить здесь собственность набралось больше сотни. Когда происходящим заинтересовалась прокуратура, выяснилось, что избушкой владеют уже 125 человек из Средней Азии. Неудивительно, что проживали они в дру-гом месте. К тому же подаренный дом был отрезан от водоснабжения, отопления и всех коммуникаций.Доказать, что прежний хозяин на этом зарабатывал, следователям не удалось. Сам мужчина заявил, что дарил доли в доме исключительно из добрых побуж-дений. Когда суд признал сделки мни-мыми, неудавшийся продавец даже пытался оспорить это решение в выше-стоящей инстанции, но не нашел там поддержки.
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По словам начальника 
Главного управления по во-
просам миграции МВД Рос-
сии Валентины Казаковой, 
сейчас в России проживают 
7 млн иностранцев.
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Москва откажется 
от мигрантов

Заместитель мэра Москвы Андрей Боч-

карев сообщил, что власти столицы реша-

ют сейчас проблему кадрового дефицита 

на стройках. За счет повышения квалифи-

кации рабочих, отказа от иностранцев и 

увеличения зарплат мэрия рассчитывает 

снизить число строителей в несколько раз, 

но кратно повысить их эффективность.

МЕЖДУ ТЕМ
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Красноармейский район-
ный суд Волгограда вынес 
недавно довольно мягкий 
приговор 29-летнему Алек-
сею Григорьеву, обвиняемо-
му в торговле людьми. Он 
получил всего 4,5 года коло-
нии строгого режима, хотя 
участвовал в похищении и 
продаже в рабство семерых 
человек. Причем одного 
мужчину похищали и прода-
вали дважды, когда в первый 
раз ему удалось сбежать.

Под угрозой 
электрошокера

В прокуратуре Волгоград-
ской области сообщили, что 
обжаловать это судебное 
решение сторона обвинения 
не планирует. Мягкость при-
говора Григорьеву объясня-
ется тем, что он заключил 
досудебное соглашение о 
сотрудничестве, полностью 
признал вину, каялся на суде 
и активно способствовал 
изобличению подельников.

Четверо работорговцев, в 
числе которых был и Григо-
рьев, используя удостоверение 
сварщика в качестве мельком 
показанного «удостоверения 
полицейского», угрозами за-
ставляли садиться в машину 
бездомных и встреченных 
в подпитии на автовокзалах 

прохожих. Преступники пред-
ставлялись стражами поряд-
ка и под видом задержания 
сажали людей в автомобиль, 
говоря, что везут их в отделе-
ние полиции для выяснения 
обстоятельств. Так они с ян-
варя по июнь прошлого года 
похитили семь человек - трех 
женщин и четверых мужчин - 
в возрасте от 40 до 55 лет.

Чтобы похищенные не со-
противлялись, их избивали 
либо угрожали электрошо-
кером. Перевозка живого 
товара производилась на спе-
циально арендованных для 
этих целей легковушках, пас-
сажирские двери которых 
блокировались. Потом пре-
ступники продавали людей 
в качестве бесплатной раб-
силы на животноводческие 
фермы соседних регионов 
- Калмыкии и Астраханской 
области. Есть такие фермы, 
сельхозпредприятия и кир-
пичные заводы в России, где 
до сих пор не стесняются ис-
пользовать рабский труд.

Рабов из Волгограда про-
давали задешево: по 10-12 
тысяч «за голову». Вот такая 
цена за свободу человека.

Следствие считает, что эта 
банда работорговцев под ру-
ководством 42-летнего рос-
сиянина действовала с 2016 
года. Понятно, что могут 

быть и другие похищенные. 
Дела в отношении осталь-
ных членов преступной груп-
пы пока находятся на рассмо-
трении суда. Современным 
работорговцам грозит до 15 
лет лишения свободы.

Чаепитие 
с незнакомцем

Если вы думаете, что толь-
ко бомжи и алкоголики могут 
попасть в рабство на какую-
нибудь отдаленную чабан-
скую точку, то ошибаетесь. 
Несколькими годами ранее 
автор этих строк общалась с 
бывшим рабом по имени Ан-
дрей, молодым выпускником 
детдома, спасенным из трудо-
вого рабства вместе с други-
ми товарищами по несчастью 
общественным движением 
«Альтернатива». Детдомовец 
работал на аттракционах в 
одном из парков Волгограда, 
запускал карусели. Прямо в 
парке к нему подошел муж-
чина, предложил поговорить 
о хорошо оплачиваемой ра-
боте тут же за столиком улич-
ного кафе в парке. Во время 
разговора пили только чай. 
Очнулся молодой парень уже 
на ферме, где ему объявили, 
что работать он от зари до 
зари будет бесплатно, иначе 
изобьют до смерти. Все рав-

но, мол, он никому не нужен, 
искать его не будут. Андрей 
убежден, что в чай незнако-
мец ему что-то подсыпал.

Недавно много шума наде-
лала история двух сбежавших 
из рабства на ферме в Дагеста-
не молодых москвичей Петра 
Пелеханова и Ольги Лифа-
товой. Парочка влюбленных 
путешествовала автостопом и 
собиралась летом отдохнуть в 
Крыму. Их продал в рабство за 
50 тысяч водитель рейсового 
автобуса, который любезно 
согласился их подвезти.

А в Кировской области 
в начале октября полиция 
отыскала и спасла из рабства 
трех пропавших ранее в го-
роде Яранске подростков 16-
17 лет. Мальчишек держали 
в подвале и заставляли рабо-
тать в колл-центре мошенни-
ков, выманивающих деньги у 
людей под видом сотрудни-
ков Сбербанка. Об исчезно-
вении сыновей-подростков 
заявили родители.

Калмыцкое управление 
Следкома еще проводит про-
верку по заявлению жителя 
Ставрополя Дмитрия Бур-
цева. Ему удалось сбежать из 
трудового рабства на ферме 
в Калмыкии. Но хозяин с 
подручными догнали его на 
автомобиле, жестоко избили, 
бросив умирать в степи. Двое 
суток Бурцев полз вдоль 
трассы Р-216, пока один из 
случайно увидевших его во-
дителей не вызвал скорую 
помощь. В больнице у жите-
ля Ставрополья диагности-
ровали перелом таза.

По данным общественной 
организации «Альтернати-
ва», в России ежегодно в раб-
ство попадают десятки ты-
сяч человек. Впору заводить 
отдельную структуру в поли-
ции, которая будет занимать-
ся освобождением рабов.

Отбывая наказание в 
одной из колоний Улья-

новской области, мо-
шенник-ловелас обо-
гатился на несколько 

миллионов.
Мы уже привыкли, что рос-

сийские тюрьмы и колонии 
полны «сотрудниками служ-
бы безопасности банков», ко-
торые продолжают грабить 
народ, даже находясь за ре-
шеткой. Но в этот раз теле-
фонный мошенник, отбываю-
щий наказание в Ульяновской 
области за разбойное напа-
дение и преступления против 
половой неприкосновенности 
несовершеннолетних, спе-
циализировался на зрелых 
женщинах, жаждущих любви. 
Своих жертв он находил на 
сайтах знакомств.

- Мужчина регистрировал-
ся на сайте знакомств и вхо-
дил в доверие к женщинам 
из разных регионов России, 
- сообщила официальный 
представитель МВД России 
Ирина Волк. - Он представ-
лялся соучредителем банка 
или состоятельным бизнес-
меном, а в процессе общения 
рассказывал своим новым 

знакомым о проблемах с вы-
водом денег со счетов и пред-
лагал временно перечислить 
им два миллиона американ-
ских долларов. В качестве 
доказательства он слал под-
дельный скриншот экрана 
телефона, на котором в бан-
ковском приложении был 
открыт счет на два миллиона 
долларов.

После отправки скриншо-
та с внушительной суммой на 
счету мошенник просил жерт-
ву выслать ему персональные 
данные, в том числе фото-
графии банковских карт и 
паспортов. Используя эту ин-
формацию, он заходил в мо-
бильные приложения, оформ-
лял на женщин крупные 
кредиты, а также убеждал их 
заплатить внушительные сум-
мы за комиссии при выпол-
нении банковских переводов. 
Украденные деньги аферист 
затем переводил на счета сво-
их родственников и знакомых.

Серию мошенничеств в 
отношении женщин с сайтов 

знакомств прервали опера-
тивники ГУ МВД Рос-
сии по Волгоград-
ской области 
совместно 
с коллега-
ми из Ко-
стромской 
и Ульянов-
ской областей.

Сейчас известно как ми-
нимум о четырех жертвах 
«любвеобильного мошенни-
ка-банкира», отбывающего 
срок за изнасилования несо-
вершеннолетних. Ущерб от 
его действий составил более 
двух миллионов рублей. Рас-
следование продолжается. 
Возможно, жертв больше, 
но не все женщины еще об-
ратились в полицию.

Вместе с сотрудниками 
Росгвардии полицейские 
провели обыски у родствен-
ников афериста, счета кото-
рых использовались для об-
наличивания криминальных 
доходов. Изъяты деньги в 
сумме одного миллиона ру-

блей, банков-
ские карты, средства 

связи и иные предметы, име-
ющие доказательственное 
значение.

Интересно, а родственни-
ки жулика, получая от него 
переводы на миллионы ру-
блей, думали, что эти деньги 
сиделец заработал в швей-
ной мастерской Ульянов-
ской колонии?

Теперь к послужному спи-
ску рецидивиста добавятся 
еще две статьи и два уголов-
ных срока за мошенниче-
ство и кражу.

Совместно с оперативни-
ками ФСИН России следова-
тели продолжают устанав-
ливать все эпизоды обмана 
пользовательниц сайтов зна-
комств в России.

КАЗАНОВА С НАР
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ПО 10 ТЫСЯЧ 
ЗА ГОЛОВУ РАБА
Современные охотники за живым товаром пред-
ставлялись полицейскими и затаскивали людей 
в машину прямо на улице.

Под Волгоградом муж-
чина пытался сжечь 
колдунью, «потому что 
у нее светятся глаза».

На днях в суд направлено 
дело сорокалетнего жителя 
города Новоаннинского, ко-
торый решил сжечь ведьму. О 
средневековой расправе над 
женщиной в наши дни сооб-
щила руководитель объеди-
ненной пресс-службы судов 
общей юрисдикции Волго-
градской области Екатерина 
Вальковская.

К счастью, женщина вы-
жила. Но она обезображена, 
и ей предстоит еще несколько 
операций.

Современный «инквизи-
тор» в мае этого года пришел 
к «ведьме» с самыми добрыми 
намерениями. Пригласил ее к 
себе в гости. Когда-то между 
ними были близкие отноше-
ния, и мужчина пытался вер-
нуть даму сердца.

Та согласилась поговорить. 
Мужчина устроил для быв-
шей девушки застолье. Но 
несмотря на разговор по ду-
шам и совместные возлияния 
женщина к бывшему возлю-
бленному возвращаться от-
казалась наотрез. Будучи уже 
изрядно в подпитии, кавалер 
устроил скандал.

- Тогда подсудимый выска-
зал предположение, что Д. 
является ведьмой, поскольку 
у нее светятся глаза, и решил 
проверить, горит она или нет. 
Он прошел в сарай, взял кани-
стру с бензином, облил им лю-
бимую и поджег с помощью 
зажигалки, - рассказала Ека-
терина Вальковская.

К удивлению мужчины 
женщина все-таки загорелась 
и в панике пыталась сбить с 
себя огонь руками. Вид жи-
вого горящего факела не-
сколько отрезвил мужчину, 
и он начал тушить бывшую 
возлюбленную водой, после 
чего перенес потерявшую со-
знание обожженную девушку 
на кровать и намазал ее ма-
зью с целью уменьшить вред 
от ожогов.

Наутро девушка пришла в 
себя, позвонила подруге, и та 
вызвала скорую.

Врачи доставили постра-
давшую уже в бессознатель-
ном состоянии в ожоговый 
центр в Волгограде. Там меди-
ки диагностировали у женщи-
ны термические ожоги I, II и 
III степени головы, шеи, груди, 
рук. В целом тело обгорело на 
32%.

Теперь суеверному мужчи-
не, истребителю ведьм, грозит 
до 10 лет лишения свободы. 
Против него возбуждено дело 
по статье «Умышленное при-
чинение тяжкого вреда здо-
ровью, опасного для жизни 
человека, совершенное с му-
чениями для потерпевшего». 

« ГОРИ, 
ВЕДЬМА!»

Материалы подготовила Ольга Поплавская
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ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА И. ПРИГОЖИНА

К поискам пожилой 
актрисы, которую «при-
прятали» телевизион-
щики, было привлечено 
очень много ресурсов. 
Впустую. Наши экспер-
ты разбираются: можно 
ли за это наказать ор-
ганизаторов циничного 
спектакля?

Светлана Светличная 
целых пять дней не давала 
о себе знать. Родственники 
сначала пытались разыскать 
взбалмошную артистку са-
мостоятельно, обзванивая 
знакомых: вдруг кто-то ее 
видел, знает, где она? Так 
вышли на руководителя 
Гильдии актеров кино Ва-
лерию Гущину, которая рас-
сказала, что Светлана Афа-
насьевна приходила к ней, 
была будто не в себе, тре-
бовала предоставить ей ад-
воката... Тревожная инфор-
мация. Мало ли что могло 
произойти с человеком, ко-
торый «не в себе»! Поиска-
ми пропавшей занялся уго-
ловный розыск, а глава СК 
Александр Бастрыкин взял 
дело под личный контроль. 
Подключились и волонте-
ры поискового сообщества 
«ЛизаАлерт». Буквально на 
следующий день Светлич-
ную нашли. Живую, здоро-
вую и веселую. Как оказа-
лось, она принимала участие 
в съемках программы «Пря-
мой эфир». Актриса очень 
хотела рассказать о своих 
сложных отношениях с сы-
ном и невесткой. Но тема-
то мелковата. Нужно было 
ее как-то усилить, раздуть. 
Эврика! Может, на какое-
то время героиня исчезнет? 
Светличную поселили в го-
стинице и, видимо, посове-
товали никуда не выходить 

и не отвечать на звонки. Это, 
кстати, было сделано еще и 
для того, чтобы ключевую 
для ток-шоу фигуру не пере-
хватили конкуренты. Ведь 
история со Светличной за-
интересовала также и ре-
дакторов «Пусть говорят». 
Но им удалось договориться 
только с родственниками 
артистки, а не с ней самой. 
И есть информация, будто 
масштабные поиски были 
организованы как раз с по-
дачи «Пусть говорят» в пику 
«Прямому эфиру». То есть 
на двух федеральных кана-
лах прекрасно знали, что 
со Светланой Афанасьев-
ной все в порядке. Знали и 
молчали! Наивная пожилая 
дама сама выдала всю прав-
ду прямо на передаче:

- Мне кажется, что это 
(исчезновение. - Ред.) была 
чья-то цель. Интереснее, 
когда кого-то потеряли, да 
еще и девушку из «Брилли-
антовой руки». И чтобы вот 
эта страсть и нервозность 
присутствовали при том, 
что ее покажут. Вот я сегод-
ня с вами, вы со мной. И я 
благодарю, Андрей, за это, 
- обратилась Светличная к 
Малахову.

Однако Московский уго-
ловный розыск, Следствен-

ный комитет и волонтеры 
«ЛизаАлерт» вряд ли за-
хотят выразить телеведу-
щему и его команде такую 
же горячую благодарность. 
Председатель «ЛизаАлерт» 
Григорий Сергеев сообщил, 
какие силы были оттянуты 
от действительно важных 
дел ради никуда не пропа-
давшей Светличной:

- Ночью в будний день на 
поиске знаменитого челове-
ка работало два штаба, три 
обученных организатора 
поиска, председатель от-
ряда как координатор, два 
информационных коорди-
натора, группа специали-
стов по прозвону лечебных 
заведений, 42 человека вы-
полняли задачи на местно-
сти, расклеено 2150 ориен-
тировок.

История со Светличной 
вызвала такую волну воз-
мущения, что возникает 
вопрос: а будет ли кто-то 
наказан за произошедшее? 
Можно ли привлечь к ответ-
ственности, например, теле-
каналы?

- Телевизионщикам очень 
сложно предъявить какие-
либо претензии, - говорит 
юрист Оксана Гурина. - По-
тому что человек (Светлич-
ная) самостоятельно принял 

решение «исчезнуть». Даже 
если редакторы ток-шоу 
предложили ей такой ва-
риант, то все равно она со-
гласилась на это сама, по 
собственной воле. Вся ответ-
ственность на актрисе. Но 
только моральная. Потому 
что она тоже ничего проти-
воправного не совершила. 
Пропадать со связи у нас не 
запрещено. И она не проси-
ла ее искать. Даже то, что со-
трудники телевидения, зная 
местонахождение актрисы, 
молчали, не попадает ни под 
какую статью. Они не обяза-
ны ничего никому сообщать. 
Кстати, если бы телевизи-
онщики провернули такой 
спектакль в США, то дорого 
бы за это заплатили. Потому 
что там есть статья «за вве-
дение в заблуждение масс», 
предусматривающая серьез-
ное наказание. Поэтому там 
телевидение в такие игры не 
играет. А у нас - пожалуйста. 
У нас нет похожего закона и 
нет никакой правовой осно-
вы для того, чтобы привлечь 
к ответственности наше ТВ. 
Может, стоит такую основу 
создать. Но это вопрос к Гос-
думе.

- Будут ли в ближайшее 
время обсуждаться какие-
либо законы, позволяющие 
приструнить телевидение, 
мне неизвестно, - признал-
ся нам интеллектуал и те-
перь уже депутат Госдумы 
Анатолий Вассерман. - Но 
полагаю, что привлечь к 
ответственности телека-
нал можно, используя уже 
существующие рычаги. 
Ведь поступок, о котором 
мы говорим, действительно 
свинский, мягко говоря. На-
пугать людей возможной 
трагедией и напрягать тех, 
кто занимается поисками... 
Все это настоящее издева-
тельство! Как наказать лю-
дей, думающих в категориях 
рейтингов и денег? Деньга-
ми и наказать! Надо потре-
бовать с них оплату всех по-
исковых работ.

Лидия Мезина

 

В соцсетях то и дело разда-
ются крики: «По телевизору не-
чего смотреть! Пора отключать 
антенну!» Я же отказываться от 
телеящика не спешу. И не только 
потому, что пишу настоящую ко-
лонку. Есть и другие резоны...

Конечно, подходы к телесмо-
трению за последние лет 20 рази-
тельно переменились. Прошли 
те времена, когда вечерами все 
бежали к голубому экрану: «Се-
годня же 216-я серия «Санта-
Барбары»!» Нынче то, что ты 
пропустил, легко можно увидеть 
в интернете: и время выберешь 
удобное, и рекламы меньше.

Но у меня дома ТВ часто рабо-
тает в фоновом режиме. Завтра-
кая, смотрю мировые новости 
по каналу «Евроньюс», иногда в 
поисках местных сюжетов пере-
ключаюсь на РБК. Спортивные 
результаты узнаю по «Матч ТВ». 
На канале «Культура» часто бы-
вают по утрам хорошие выпу-
ски «Наблюдателя» - особенно 
мне нравится, как ведет Андрей 
Максимов. Днем, на обед, та же 
«Культура» демонстрирует по-
знавательные фильмы. Вече-
ром, к ужину, приходит время для 
«Правил жизни» с неизменным, 
очень интеллигентным Алексе-
ем Бегаком. Темы, которые он 
поднимает в своих микроинтер-
вью, почти все мне интересны: 
архитектура, живопись, театр, 
литература, православие... Иной 
раз переключаемся с женой на 
«Пятницу», где ведет опасные 
репортажи из экзотических кра-
ев Дмитрий Комаров или пере-
делывает провинциальные кафе 
Константин Ивлев.

Утром в выходные с удоволь-
ствием фокусируюсь на про-
грамме «Сто к одному», в ко-
торой больше четверти века 
царит Александр Гуревич. Жена 
же чаще включает программу 
о забавных животных «Видели 
видео?». Вечером в уикенд она 
иногда смотрит «Лучше всех!» с 
Максимом Галкиным, а я добира-
юсь до прямого эфира «Что? Где? 
Когда?».

Да, прямой эфир - особая при-
права к любому зрелищу. Один 
футбол чего стоит! Прямые 
трансляции, если нет другой 
возможности, тоже можно смо-
треть через интернет, но там ча-
стенько картинка, увы и ах, за-
висает в самый ответственный 
момент...

Словом, выходит на круг много 
резонов, зачем нам нужно ТВ.

О некоторых из передач, упо-
мянутых здесь мимоходом, я уже 
писал.

О других - даст бог, еще напишу.
И у вас, я надеюсь, есть свои 

собственные причины включать 
телеящик, он же голубой экран.

В любом случае отказываться 
от него навсегда еще явно рано.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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12 причин 
не отключать 

антенну

Сергей Литвинов - 
известный писатель и 

сценарист. Пишет в соав-
торстве со своей сестрой 

Анной Литвиновой.
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Иосиф Пригожин с юмором отреагировал на новость о том, 
что Роспотребнадзор подал в суд на МУЗ-ТВ из-за контента, 
в котором усмотрел рекламу ЛГБТ. Продюсер считает, что 
негоже одному каналу отвечать за «безобразие»...

Роскомнадзор еще в на-
чале июня начал проверку 
по поводу церемонии вру-
чения премий МУЗ-ТВ, на 
которой Филипп Киркоров 
и рэпер Дава, дурачась и 
эпатируя публику, изобра-
жали жениха и невесту, а 
блогеры Даня Милохин и 
Синяк красовались в ко-
кетливых женских платьях. 

Эксперты Роскомнадзора 
несколько месяцев разбира-
лись, можно ли все это счи-
тать запрещенной у нас по 
закону пропагандой ЛГБТ. 
И пришли к выводу, что да, 
это пропаганда. Киркорова 
в белом костюме с розоч-
кой и Милохина в пышных 
рюшах можно было пока-
зывать только после 23.00 

и с помет-
кой «18+». А 
канал МУЗ-ТВ 
эти тонкости не учел и те-
перь будет отвечать за свою 
оплошность в суде.

- А почему только МУЗ-
ТВ привлекают к ответ-
ственности? - удивился 
Иосиф Пригожин. - Это 
нелогично. Всех подряд тог-

да надо судить! Всех, кто 
публиковал видео и фото с 

церемонии в соцсетях, 
на новостных сайтах, в 

мессенджерах! Всех, 
всех, кто тиражиро-
вал это «безобра-
зие», надо тащить 
в суд! В том числе 
и другие телекана-
лы, которые тоже 

этих артистов по-
казали. Да, МУЗ-ТВ 

- это первоисточник. 
Но там кадры, смутив-

шие Роскомнадзор, толь-
ко промелькнули. А потом 
остальные стали эту тему 
мусолить, смаковать, педа-
лировать. Кто-то на этом от-
кровенно хайповал. Вот где 
настоящая пропаганда-то!

М.Н.

Что грозит телеканалам 
за «исчезновение» 
Светличной?

« За гей-пропаганду надо 
судить всех подряд!»
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Близкие Кириллова при-
знались, что у него в последние 
годы накопились хронические 
возрастные заболевания. И он, 
конечно, мучился. В сентябре 
из-за тромбоза нижних конеч-
ностей Игоря Леонидовича 
хотели госпитализировать. 
Отказался. Однако в октябре 
отправился в больницу сам, 
поскольку чувствовал себя 
совсем уж плохо. А тут еще и 
коронавирус прицепился. Он, 
как говорят, и поставил точку 
в удивительной и богатой на 
события судьбе Игоря Кирил-
лова.

Он, кроме болезней (вот о 
чем никто не знал до последне-
го!), ничего о себе не скрывал. 
Охотно делился воспомина-
ниями - и счастливыми, и тя-
желыми. А оглядываясь назад, 
удивлялся: «Вот и молодость 
куда-то ушла, а пришла, изви-
ните за выражение, старость. 
Без спросу. Жизнь пролетела!»

Мечтал стать 
режиссером

Игорь Кириллов получил 
актерское образование и в 
дикторы попал случайно... 
Впрочем, и в актеры тоже. 
Он признавался: «Мне очень 
хотелось стать режиссером. 
Особенно после просмотра 
фильма «Весна», где великий 
Николай Черкасов играл ре-
жиссера, который говорил: 
«Стоп! Мотор!» 

В 1949 году 17-летний Ки-
риллов подал документы 
на режиссерский факультет 
ВГИКа. Но его не взяли. По-
советовали поступить на ак-
терское отделение. Проучив-
шись там год, Игорь перевелся 
в Щепкинское театральное 
училище при Малом театре. И 
уже со второго курса начал вы-
ходить на сцену, правда, только 
в массовке. Он надеялся, что 
будет получать главные роли в 
этом театре потом, когда полу-
чит диплом. Но тогда существо-
вал механизм распределения 
выпускников. И Кириллова 
распределили в Таджикистан. 
А он туда не хотел, да и не мог 
поехать. Потому что уже успел 
жениться. Молодая жена не 
планировала покидать Мо-
скву, а Игорь не собирался с 
ней разлучаться. По-
этому упирался как 
мог. И добился своего. 
Его оставили в сто-
лице, но зачислили не 
в Малый, как мечта-
лось, а в Московский 
театр драмы и коме-
дии (позже он стал 
знаменитым Театром 
на Таганке). Здесь Ки-
риллову было невы-
носимо скучно... И 
вдруг он узнал, что на 
телевидении требует-
ся помощник режиссера. По-
думал: может, потом удастся 
занять и режиссерскую вакан-
сию? Ведь именно этого он 
хотел с самого начала! Однако 
на Шаболовке все пошло не 
по плану... Выяснилось, что к 
должности режиссера надо бу-
дет идти долгие годы. Зато вот 
как раз сейчас объявлен кон-
курс на диктора! 

«Короче говоря, я принял 
участие в этом конкурсе и 
прошел. Я даже не ожидал!» - 
вспоминал Кириллов. 

Рассказывал о спутнике 
и замещал Брежнева

Буквально через пару ме-
сяцев после того знамена-
тельного конкурса Игорю 
Кириллову доверили зачитать 
с листа важнейшую, даже 
сенсационную новость - о за-
пуске первого искусственно-
го спутника Земли. И дальше 
уже так и повелось: все самое-
самое озвучивалось в эфире 
Кирилловым. А потом его и 
вовсе стали называть «голо-
сом Кремля». Потому что, на-
пример, в 1970-х, когда Леонид 
Брежнев уже болел и гово-

рил не очень внятно, именно 
Игорь Леонидович поздрав-
лял советский народ с Новым 
годом от лица руководства 
страны. 

Он, кстати, долгое время со-
вмещал дикторскую работу с 
журналистской. То есть ино-
гда выбирался из студии и сам 
ехал добывать новости. Как 
ни странно, больше всего ему 

нравилось делать репортажи 
с заводов и фабрик. Кириллов 
неподдельно гордился произ-
водственными успехами от-
ечественных предприятий, о 
которых рассказывал. И так 
получилось, что снял первую 
на советском ТВ рекламу. Это 
был небольшой сюжет о но-
вой модели «запорожца», ко-
торый потом много раз кру-
тили по ЦТ, как сейчас крутят 
любой рекламный ролик. 

Два брака
С первой супругой судьба 

свела Игоря еще... в роддоме: 
они родились в одной и той же 
клинике. Жили в одном дворе. 
Лет с 11 стали крепко дружить. 
А в 7-м классе признались друг 
другу в любви... Поженились 

в студенчестве и 
прожили вместе 
полвека! У стат-
ного и знаменито-
го на всю страну 
Кириллова, ко-
нечно, было море 
поклонниц. Но 
он всегда подчер-
кивал, что Ирина 
оставалась для 
него единствен-
ной любовью. 
Он никогда и по-
мыслить не мог о 

какой-либо связи на стороне 
- очень ее любил! Супруга по-
дарила Игорю Леонидовичу 
дочь Анну и сына Всеволода. 
И была не только женой, но 
и помощником, советчиком, 
коллегой (поскольку тоже 
устроилась работать на теле-
видение - звукорежиссером), 
да и вообще главным ориен-
тиром во всем. В 2004 году 

Ирины не стало. Кириллов 
эту утрату переживал очень 
тяжело. А это был не послед-
ний удар для него! Следом за 
Ириной ушла из жизни ее се-
стра Наталья, с которой дик-
тор тоже дружил с детства и 

воспринимал как свою соб-
ственную сестру. А в 2011-м 
умер и сын Всеволод. Он за-
нимался организацией сафари 
в Африке. В Камеруне у еще 
молодого мужчины (ему было 
всего 40 лет) случился приступ 
панкреатита, и его не спасли...

Кириллов был просто раз-
давлен чередой этих несча-
стий. Из близких у него оста-
лась только дочь Анна. Да и 
та аж в Германии. Переехала 
туда давно, после окончания 
консерватории, вслед за му-
жем - оперным певцом. И отца 
практически не навещала, под-
держивала общение по теле-
фону. Игорь Леонидович чув-
ствовал себя очень одиноким. 
И вдруг в 2012-м неожиданно 
для всех женился во второй 
раз! На продавщице из бли-
жайшего продуктового мага-
зина Татьяне Александровне. 
Она просто предложила ему 
свою помощь по хозяйству... И 
как-то так вышло, что Кирил-

лов с ней оттаял. Друзья и кол-
леги поначалу ахнули: меза-
льянс! Женщина не его круга, 
да еще на 34 года моложе! Но 
сейчас многие признают: если 
бы не Татьяна Александров-
на, то Кириллов, наверное, не 
прожил бы так долго. Она, 
как говорят, окружила его та-
кой заботой и теплом, что он 
смог снова почувствовать себя 
счастливым. И опять начал 
шутить, как прежде. 

Шутить всегда, 
шутить везде!

Кириллов всегда славился 
своим чувством юмора, ино-
гда хулиганским. Например, 
в ответ на приглашение от 
какого-нибудь ток-шоу мог 
заявить: «Гонорар сразу поло-
жите в мешок, знаете, инкас-
саторский. И стол приготовь-
те праздничный, соловьиные 
языки там... Шучу, конечно!»

Он шутил всегда и по лю-
бому поводу! Коллега Кирил-
лова диктор Анна Шатилова 
вспоминает:

- Мы вели большую це-
ремонию с ним: выходят ди-
ректора компаний из разных 
республик бывших, получают 
награду, благодарят за нее и 
обязательно хотят с нами сфо-
тографироваться. Помню, что 
один подошел к Игорю Лео-
нидовичу и заявил: «Вы - ум, 
честь и совесть нашей эпохи». 
А Кириллов говорит: «Вы 
меня с кем-то перепутали». Я 
так хохотала!

Да и сам он часто хохотал - 
раскатисто, от души. Смеясь, 
рассказывал, как еще в начале 
своей карьеры купил для ра-
боты совсем недорого сразу 

два шикарных, 
как ему каза-
лось, пиджака:

«Выглядели 
модными, но 
когда я надел, 
согнул руки, сел 
на стул, все мо-
ментально по-
мялось. Потом 
выяснилось , 
что эти пиджа-
ки румынского 
производства 

для покойников, поэтому и 
очень дешевые». 

С улыбкой вспоминал даже 
экстремальные ситуации, на-
пример, как однажды во время 
прямого эфира в студии погас 
свет и пришлось воспользо-
ваться зажигалкой, чтобы 
продолжать читать телетайп-
ную ленту ТАСС. А когда его 
именовали «мэтром телевиде-
ния», остроумно парировал: «Я 
не мэтр! Я - метр восемьдесят 
три!»

Казалось, его невозможно 
представить без улыбки. До-
брой, светлой, такой всем зна-
комой. Но Игорь Леонидович 
действительно иногда вдруг 
становился потерянным и пе-
чальным. И причину этих при-
ступов меланхолии объяснял 
так: «Когда набегают минуты 
слабости, то очень многое 
вспоминается. И становится 
обидно, что так все быстро 
прошло...» 

Лидия Мезина

Игорь КИРИЛЛОВ:

«Обидно, 
что так все 

быстро 
прошло...»

Легендарный теледиктор 
ушел из жизни тихо, во сне. 

Вечером уснул, а утром 
просто перестал дышать. 

Но нельзя сказать, что это 
была легкая смерть. 

В 89 лет она уже не может 
быть легкой...
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С Нонной Бодровой 
в программе «Время», 1968 г.

В 80 лет легендарный диктор 
неожиданно женился
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Популярный актер по решению Минкультуры занял кресло 
руководителя МХТ им. Чехова. Не все в театральном сообществе 
приняли это назначение с радостью. Есть недовольные...

Константин Хабенский 
уже выступил с официаль-
ным обращением на сайте 
МХТ:

«Я люблю Художествен-
ный театр, дорожу им и по-
этому согласился. Я надеюсь, 
что нас всех впереди ждет 
большая интересная работа».

При этом у прежнего худ-
рука Сергея Женовача еще 
не закончился контракт. А 
почему возникли разгово-
ры о том, что его вынудили 
уволиться? Якобы кому-то 
очень надо было побыстрее 
поставить во главе старей-
шего театра именно Хабен-
ского. Дошло до того, что 
звезду «Ночного дозора» 
обвинили в интригах: мол, 
продавил свое назначение, 
используя обширные связи 
в высших эшелонах власти. 
Подсидел Женовача! Разъ-
яснить ситуацию нам согла-
сился известный режиссер 
и знаток театрального за-
кулисья Андрей Житинкин:

- На самом деле решение 
о назначении Хабенского 
было ожидаемым. Потому 
что история длится с того 
момента, когда от нас ушел 
Олег Павлович Табаков, воз-
главлявший МХТ много лет. 
Когда его не стало, все были 
в растерянности, ведь Таба-
ков не оставил наследника. 
Я помню, что все последние 
годы он на эту тему отшу-
чивался. А в итоге так и не 
обозначил свои приоритеты 
относительно кандидатуры 
преемника. Многие думали, 
что театр после Табакова 
должен возглавить его уче-
ник. Лучше, конечно, чтобы 
это был режиссер (а многие 
ученики Табакова занимают-
ся режиссурой). Но можно 
и актера... Однако вопреки 
ожиданиям на пост худрука 
был назначен Сергей Жено-
вач, у которого очень много 
всевозможных проектов и 
должностей: он руководит и 
собственным театром-студи-
ей, и кафедрой режиссуры в 
ГИТИСе, и Международным 
фондом им. Станиславско-
го... А тут еще и МХТ! При-
чем Женовач стал не только 
худруком, но и директором! 

То есть Сергей Васильевич 
взвалил на себя еще два очень 
ответственных поста. И вот 
только-только Минкультуры 
объявило о назначении Же-
новача, как в театре провели 
собрание, по итогам которого 
актеры написали письмо. И 
в этом письме была обозна-
чена фамилия Хабенского! 
Сам Хабенский был в зале. И, 
заметив, что его кандидатуру 
поддержали не все, не стал 
провоцировать скандал. Он, 
образно выражаясь, предпо-
чел отойти в сторону. Хотя 
мог бы взять это письмо и 
пойти на самый верх. У него, 
поверьте, есть туда выходы. 
На премьеру его фильма «Со-
бибор» приезжал даже прези-
дент. У Хабенского вообще 
много ярких социальных про-
ектов, которые очень нравят-
ся нашим властям предержа-
щим. Но тогда он этим своим 
ресурсом не воспользовался. 
И, наверное, поступил пра-
вильно, поскольку время все 
равно расставило все на свои 
места. Прошло два с лишним 
года. И стало понятно, что те-
атр потерял обороты. В МХТ 
летом были собрания: акте-
ры встречались с Сергеем 
Женовачом и обговаривали 
ситуацию, обсуждали, чего не 
хватает театру. Одна из пре-
тензий была как раз в том, 
что утрачен ритм, нет такого 
количества ярких премьер, 
как раньше, на многие спек-
такли стали продаваться би-
леты со скидкой, потому что 
зритель не идет... Все это Же-
новач выслушивал и обещал, 
что примет к сведению все 
пожелания. Он был в диало-
ге. И было понятно, что раз-
мышлял над проблемами. 
Но... Понимаете, в пандемию 
вскрываются все пробелы. 
А сейчас, когда пошла новая 
волна, эти пробелы стали 
еще заметнее. Поэтому воз-
никла необходимость что-то 
срочно предпринять, чтобы 
вернуть в МХТ энергию. 
У театров сейчас бешеная 
конкуренция, все борются 
за зрителя, которого в усло-
виях известных ограничений 
не так-то просто заполучить. 
И вот такой груз принял на 

себя Хабенский. Теперь все 
зависит от его мудрости. Он 
не режиссер. Поэтому дол-
жен иметь рядом с собой 
очень хорошую команду. Во-
первых, надо, чтобы у него 
был отличный менеджмент, 
потому что актер не может 
заниматься экономикой. И 
во-вторых, ему понадобит-
ся какая-то линейка ярких 
режиссеров, которые смо-
гут сразу загрузить работой 
труппу. А труппа там медий-
ная... Кстати, при Женоваче 
ушли многие звезды - Мак-
сим Матвеев, Дмитрий Дю-
жев, Дарья Мороз, Андрей 
Бурковский. Это печально. 
Но Хабенский сам входит в 
топ-10 самых популярных 
актеров, и понятно, что он 
сможет привлечь к театру 
много внимания, сможет от-
крыть любой кабинет. Для 
театра это очень хорошо.

Лидия Мезина
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В 45 Коля ягодка опять!
Николай Басков отметил полукруглую дату, собрав в загородном ресторане около 300 своих друзей. Здесь были и Алла Пугачева с Максимом Галкиным, и Татьяна Навка с Дмитрием Песковым... Но главной гостьей торжества стала мама Натурального Блондина Елена Николаевна.

- Ты знаешь, что я не 
люблю тебя хвалить - 
чаще критикую, - сказа-
ла она сыну, - потому что 
это стимул к дальнейше-
му совершенствованию, 
это энергия для того, что-
бы дальше накапливать 
и приумножать все, что у 
тебя есть. Мы с папой тебя 
воспитывали в главных 
человеческих ценностях: в 
любви, уважении, дружбе, 
благодарности. Хочется, 
чтобы ты творил, созидал 
и чтобы ты был любимым.

Николай Басков всегда 
очень трепетно относит-
ся к своей маме. Она при-
сутствует практически на 
всех его концертах, всегда 
заботится о нем. К сожале-
нию, отец артиста Виктор 
Владимирович не дожил 
до юбилея сына - его не 
стало несколько лет назад.

- Этот праздник я боль-
ше делаю для своей мамы, 
- признался нам артист. - 
Она давно не отмеча-
ла никаких праздни-
ков после того, как 
отец ушел. Я хочу, 
чтобы сегодня она 
почувствовала 
себя счастливым 
человеком!

Очень трога-
тельно поздра-
вил Баскова 
Филипп Кирко-
ров. Несмотря 
на то что арти-
сты постоянно 
соперничают друг с 
другом, всячески друг над 
другом подшучивают, ме-
ряются коронами и со-
ревнуются в зрительской 
любви, на деле они близ-
кие друзья. Ради праздника 
Филипп даже отказался от 
предложения выступить 
на частном мероприятии в 
Америке.

- Это все-таки важная 
дата - 45 лет. С Колей мож-
но в разведку, веселиться, 

гулять, грустить, - поделил-
ся с нами Киркоров. - Он 
точно на всю страну такой 
один, редкий раритетный 
экземпляр! Что бы я хотел 
пожелать юбиляру? Бере-
ги себя, и пусть твое здоро-
вье никогда не дает о себе 
знать. Потому что когда ты 
не помнишь о нем - значит, 
с ним все в порядке. А это 
самое главное!

Практически все подар-
ки в этот вечер Николаю 
дарили со смыслом. Как 
оказалось, артист завер-
шает ремонт в своем но-
вом доме и скоро будет от-
мечать новоселье, поэтому 

гости, помимо 
р а з л и ч н ы х 

а к с е с су а -
ров, пред-
м е т о в 
одежды, 
д а р и л и 

еще и предметы интерье-
ра, бытовую технику и 
тому подобные практич-
ные подарки.

- Мне заказали сере-
бряный кубок, сервиз и 
даже настоящую золотую 
чашу! - признался нам 
юбиляр. - А однажды на 
день рождения мне при-
везли медвежью желчь 
как что-то очень ценное и 
сказали, что в определен-
ный момент жизни мне 
как мужчине это может 
понадобиться. Но пока 
она лежит у меня в холо-
дильнике - наверное, ждет 
своего часа! (Смеется.)

На сцену в этот вечер с 
поздравлениями и своими 
песнями поднимались Ва-
лерий Меладзе, Лев Лещен-
ко, Полина Гагарина. А с 
Григорием Лепсом Басков 
даже исполнил его компо-

зицию «Са-
м ы й 

лучший 
д е н ь » . 
П р а з д -
ник обо-
ш е л с я 

без экс-
т р а о р д и -

нарных случаев. 
Звезды до сих пор помнят, 
как много лет назад на дне 
рождения супруги Алексан-
дра Буйнова Алены Басков 
устроил настоящий пен-
ный фейерверк. Он нашел 
огнетушитель, решил им 
воспользоваться и в итоге 
залил все кругом и всех го-
стей пеной.

- Как говорил Игорь 
Крутой, он тогда впер-
вые видел, как Алла 
Борисовна бегает, - со 
смехом вспоминал Ни-
колай. - Вот настолько я 
непредсказуемый чело-

век: иногда сам не знаю, 
чего от себя самого ожи-
дать!

Анна Соколова
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«Не считаю себя 
бесстрашной»
- Клим, Юлия, как 

ваше самочувствие по 
возвращении?

Клим: После посадки 
хоть и получалось сразу хо-
дить, но все равно ты чув-
ствуешь себя как в дыму. 
Нас всех поддерживали 
- в прямом смысле этого 
слова - под руки. Потому что 
мы вспоминали, как надо хо-
дить. За 12 дней уже забыли, 
как это...

Юлия: Самочувствие 
терпимое. Стараемся 
ходить с каждым днем 
быстрее! (Смеется.) Мы вер-
нулись, все хорошо, но надо 
вернуться окончательно во 
всех смыслах этого слова, все 
осознать. Это такое сильное 
впечатление, такая вспышка, 
что, честно говоря, хочется 
это как-то осмыслить, осоз-
нать. Было очень мало време-
ни, у нас были сжатые сроки. 
Только в последний день мы 
с Климом поняли, что завтра 
уже все, мы возвращаемся. И 
вдруг осознали, что мы не на-
смотрелись в иллюминатор, 
что хотели сделать еще неко-
торые вещи, но не успели. А не 
успели, потому что все время 
шли съемки, потому что мы 
все время работали. И спасибо 
нашим командирам, что они в 
какой-то момент подключи-
лись к нам. Несмотря на то, что 
у них было огромное количе-
ство своих задач, которые им 
нужно было выполнять, они 
ночами продолжали с нами 
работать, помогать снимать 
наш фильм. Поэтому ощуще-
ния немного странные: с одной 
стороны, все длилось целую 
вечность, а с другой - ты вро-
де только-только прилетел, а 
уже обратно нужно!.. Должно 
какое-то время пройти, чтобы 
пережить все эти впечатления.

- Ваш проект называется 
«Вызов». А что для вас было 
самым большим вызовом?

Клим: Весь процесс съемок 
на МКС и есть вызов. Скажем, 
обычно я снимаю со съемоч-
ной группой. Конечно, думал 
о том, что хотел бы попробо-
вать снять как оператор. Но я 
даже не представлял, что буду 
снимать вообще без людей. 
Однако тут вариантов не было: 
я же не мог взять с собой всю 
съемочную группу, поэтому 
приходилось всем этим зани-
маться самому. Юля, например, 
нашла в себе талант рекви-

зитора и художника по гриму. 
Антон Шкаплеров (командир 
экипажа космонавтов. - Ред.) 
таскал меня за ноги по стан-
ции, чтобы я там совсем не раз-
бился во время съемок, когда 
держал камеру. Наших космо-
навтов я заставил найти в себе 
актерский талант, им просто 
деваться некуда было! (Сме-
ется.) Все это, конечно, огром-
ный вызов - и с технической 
стороны, и с художественной. 
Оценки нам будут давать уже 
зрители: что у нас получилось, 
а что - нет. Но я максималь-
но сделал все что мог. И все 
остальные тоже выложились 
на 100 процентов.

Юлия: Вы знаете, я до сих 
пор пытаюсь все держать в 
руках - на всякий случай! 
(Смеется.) Потому что 
вот это ощущение: что 
если на секунду что-то 
выпускаешь, оно улета-
ет... У меня все там было 
приклеено - весь грим, 
тушь, помада - на специ-
альном скотче. Так что у 
меня в каюте был отдель-
ный уголок с реквизитом. 
И да, пришлось осваивать 
профессии реквизитора и 
художника по гриму.

- Юля, вас сейчас часто 
называют бесстрашной. 
Сами себя такой счита-
ете?

- Нет, я не считаю себя 
бесстрашной. Нам очень по-
везло с людьми, с нашим эки-
пажем. Мы были спокойны, 
уверены, знали свои задачи, 
выполняли их. Туда летели с 
Антоном Шкаплеровым. И 
слаженные действия экипажа, 
нашего командира не давали 
нам поводов для волнения. Об-
ратно мы летели уже с Олегом 
Новицким, и его уверенный 
голос, который опережал все 

рекомендации из ЦУП, не да-
вал ни секунды, когда бы ты 
мог начать волноваться. Даже 
в моменты открытия парашю-
та, когда начинало нас крутить. 
Он заранее говорил, что нас 
ждет. Поэтому не было этого 
момента, чтобы было страш-
но…

«Там летают на ужин 
друг к другу»
- Как прошла первая ночь в 

космосе? Как спалось?
Юлия: Мне очень понра-

вилось спать в космосе. Я не 
думала, что это такое удоволь-
ствие. Тебе не нужно ни на что 
опираться, никаких следов 
от подушки не остается, ты 

идеально выглядишь. Ты пре-
красно там засыпаешь. У нас в 
фильме есть такая фраза: «Час 
в космосе - как два на земле». 
Это абсолютная правда! Я там 
за четыре часа прекрасно вы-
сыпалась. Мне очень понрави-
лось.

- А как проходила ваша 
адаптация в космосе? 

Юлия: Хорошо 
- благодаря советам 
врача нашего эки-
пажа. Он сказал, что 
если вы туда приле-

таете и чувствуете: 
чего-то вам хочется, то 
это надо сразу делать. 

Например, вам хочется 
спать - значит, надо все 

отменить и лечь спать. По-
тому что если в первые сут-

ки ты себя переборешь и 
заставишь что-то делать 
через силу, то потом 
будет только сложнее. 
Когда мы прилетели, 
сначала был инструк-
таж по безопасности, 
и я почувствовала, 
что меня практиче-
ски вырубает. От-

крыла свою каюту и 
сразу уснула. Зато на сле-
дующее утро я чувство-
вала себя хорошо, и с 

каждым днем стано-
вилось все лучше и 
лучше. Может быть, 

в обычной жизни я, 
как человек силь-

ный, заставила бы 
себя побороть это, но тут 
прислушалась к совету.

- Как вас встретили 
иностранные космо-
навты на МКС, какие 

были впечатления?
Юлия: Хорошие. Нас все 

приняли нежно и тепло, со 
всеми познакомились. Им 
интересно было, как мы сни-
маем фильм, как быстро мы 
адаптировались. Там все как 
большая космическая семья - 
никаких границ и разделения 
по странам. И на МКС есть та-
кая интересная традиция, что 

космонавты раз в 
неделю летают на 
ужин друг к другу. 
Нас тоже пригла-
сили. И было здо-
рово. Это смешно 
и трогательно 
происходит. По-
тому что в гости 
идут со своим. 

Берут такой мешок, в который 
складываются консервы, они 
заранее греются. У них тоже 
на ужине своя еда. И вот так по 
кругу летает банка консервов, 
и каждый своей ложечкой про-
бует.

Клим: А мне было приятно, 
что в наш предпоследний вечер 
они посмотрели мой фильм 
«Салют-7». У них там большой 
экран, проектор, они смотрели 

с субтитрами, потом задавали 
вопросы. Им понравилось... 
МКС - это такой большой дом, 
где живет много национально-
стей, и они при этом летают, и 
это нормально.

- Скучали по домашней 
еде?

Клим: Да. Хотелось очень 
много любимых блюд! (Сме-
ется.) Еда на станции хоро-
шая, но земная, она свежее 
и ароматнее. Там есть и кар-
тошка, и грибы - там все есть, 
но там это другое. Ощущение 
земного ни с чем не сравнится...

Юлия: Я грустила по кофе и 
чаю. Потому что на станции, к 
сожалению, чай можно было 
попить только через пакетик. 
А мне хотелось пить из чашки.

«Было грустно 
возвращаться…»
- Сколько в целом вы от-

сняли материала?
Клим: Порядка 30 тера-

байтов. Это много киночасов 
- около 30. А сколько этого бу-
дет в фильме потом… Минут 
25-30, я думаю…

- Как считаете, финан-
совые затраты получится 
оправдать?

Клим: Почему нет? Кино 
способно зарабатывать боль-
шие деньги. У меня есть такие 
ожидания, что фильм окупит-
ся. Об этом говорит интерес 
не только мировой кинемато-
графической общественности, 
но и простых людей, которые 
пишут нам в социальных сетях.

- Когда же ожидать выхо-
да фильма на экраны?

Клим: Пока мы не зна-
ем точную дату. Думаю, что 
фильм будет делаться до конца 

2022 года. А дальше 
продюсеры вместе 
с прокатчиками 
выберут подхо-
дящую дату. Она, 
скорее всего, будет 
известна в начале 
следующего года.

- Как вообще 
оцениваете свой 
космический опыт? 
Довольны?

Юлия: Как ни 
странно, для меня 
всегда самое боль-
шое открытие - это 
люди. И в космосе 
тоже. Вообще все эти 
12 дней и время, ког-
да мы готовились до 

этого, были очень важными 
для меня. Космос - это чрезвы-
чайно интересно, но каждый 
человек - это и есть самый 
большой космос. Для меня са-
мое интересное было, как мы 
прожили эти 12 дней. Было 
и нам непросто, и ребятам с 
нами, но как-то мы смогли 
преодолеть все эти трудности 
и сложности. Каждая секунда 
была открытием. Взгляд в ил-
люминатор, первые наши про-
бы снимать кино, разговоры с 
космонавтами - это все были 
открытия... Лично мне было 
грустно улетать, потому что 
такое количество открытий на 
единицу времени нигде же не 
может больше произойти! Это 
все очень интересно!

Валерия Хващевская

Первый спутник, первый 
человек в космосе, первая 

женщина-космонавт, первый 
выход в открытый космос… 

И вот мы снова 
первые: режиссер 

Клим Шипенко и актриса 
Юлия Пересильд 

12 дней снимали первое 
в истории кино на 

околоземной орбите. 
И теперь рассказывают, 

как это было.
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Снова на Земле!

Актеров-космонавтов 

встречал Константин Эрнст

«Я не считаю 
себя смелой!»
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104 года минуло со 
времени грандиозных 
исторических собы-
тий в России, кото-
рые потрясли мир. 
Великая Октябрьская 
социалистическая 
революция, как ее 
называли в СССР, уже 
лет 30 все чаще назы-
вается Октябрьским 
переворотом.

На самом деле было и то, 
и другое. По сути, события, 
казалось бы, обычного пра-
вительственного переворота 
в итоге стали великой рево-
люцией, уничтожившей века-
ми создаваемый уклад жизни 
в России. И великость здесь 
имеется в виду не в положи-
тельном смысле, а в смысле 
масштаба и грандиозности 
событий с реками крови и 
слез, войной и голодом, раз-
рухой, страданиями сотен 
миллионов людей, уничтоже-
нием одних государств и соз-
данием новых. Все это берет 
начало в петроградских со-
бытиях 25-26 октября по тог-
дашнему летоисчислению, 
или 7-8 ноября по нынешнему.

Переворот готовил 
Троцкий

Поколения родившихся до 
1991 года советских людей 
учили по сталинским учеб-
никам, где было четко напи-
сано: Великую Октябрьскую 
социалистическую револю-
цию подготовили и свершили 
В.И. Ленин и ведомая им пар-
тия большевиков.

Насчет партии - почти 
правда, хотя в событиях уча-
ствовали и левые эсеры, 
позже уничтоженные боль-
шевиками. А вот насчет ле-
нинского руководства - явный 
перебор. Даже по офици-
альной советской историо-
графии, Владимир Ульянов 
(Ленин) на момент подготов-
ки к восстанию и во время 
его проведения находился в 
подполье, на нелегальном по-
ложении под угрозой ареста. 
Поэтому подготовить свер-
жение Временного прави-
тельства и установление со-
ветской власти он не мог при 
всем своем желании. Он толь-
ко писал статьи да рассылал 
указания, к которым далеко 
не всегда и прислушивались.

Логично было предполо-
жить, что непосредственное 
руководство захватом власти 
осуществляли другие лица из 
руководства ВКП(б). Вернее, 
лицо. Оно возглавляло Пе-
троградский совет, наиболее 
влиятельный тогда орган вла-
сти в стране. Этот Петросовет, 
по сути, и создал тот самый 
Военно-революционный ко-
митет Петроградского сове-
та, который захватывал бан-
ки, мосты, почту-телеграф и 
Зимний дворец в Петрограде. 
То есть забирал власть из рук 
ими же и арестованного пра-
вительства Керенского.

А кто возглавлял Петро-
совет? Товарищ Троцкий Лев 

Давидович, революционер 
и журналист, буквально за 
полтора месяца до этого вы-
пущенный под залог из-под 
очередного ареста Времен-
ным правительством (себе на 
голову!).

Троцкий имел опыт прак-
тической революции еще 
в 1905-1906 годах, тогда он 
тоже руководил восстаниями 
в Питере и Москве, а потом 
бежал за границу. Ему в 1917 
году были милы и большеви-
ки, и левые эсеры, но боль-
ше всего этому авантюристу 
была мила власть с ее воз-
можностями и деньгами.

Именно волевой и энер-
гичный экстремист Троцкий 
и организовал тот день во-
оруженного переворота 7-8 
ноября 1917 года, когда к вла-
сти пришло незаконное пра-
вительство, сформированное 
II Всероссийским съездом 
Советов. Туда, на тот съезд, 
уже прибежал переодетый 
простым работягой Ленин, 
без усов и бородки, чтобы не 
дать одному Троцкому пожи-
нать плоды небывалой, фан-
тастической победы над за-
конной властью в России.

И Троцкий, откровенно 
сказав Ленину, что «еврей не 
может возглавлять прави-
тельство в России», отдал ру-
ководство дальнейшими со-
бытиями Владимиру Ильичу.

Так Ленин и стал гением 
революции, ее вождем, руко-
водителем и вдохновителем, 
что потом активно культиви-
ровал Сталин, люто ненави-
девший Троцкого.

Что подготовило 
переворот?

Про усталость российско-
го народа от Первой миро-
вой войны, о неразрешимых 
проблемах власти после от-
речения царя - это все обще-
известно. Куда меньше наши 
люди слышали о том кризисе 
управления в стране, кото-
рый и позволил Троцкому 
поднять власть, валявшуюся 
в октябре 1917 года на мосто-
вой Петрограда.

Буквально за месяц до 
переворота в России было 

созвано Демократическое 
совещание с участием всех 
политических сил (кроме 
экстремистов-большевиков), 
а за три недели до переворо-
та 7-8 ноября было создано 
очередное коалиционное (из 
представителей нескольких 
партий, но без большевиков) 
правительство, которое воз-
главил на тот момент уже 
глава Российской республики 
А.Ф. Керенский. За неделю 
до переворота в Петрограде 
начал заседания Предпарла-

мент, который большевики, 
уже собиравшиеся захватить 
власть, игнорировали.

Но все новые органы вла-
сти, просуществовавшие 
меньше месяца, были очень 
слабы и дезорганизованы. И 
наоборот, организаторский 
талант Льва Троцкого, ко-

торый четко устроил работу 
своего Петроградского со-
вета, позволил последнему 
стать чуть ли не диктатор-
ским органом управления в 
столице России. Оставалось 
захватить верховную власть 
только формально, что Троц-
кий блестяще и осуществил с 
помощью им же и созданного 
ВРК (Военно-революцион-
ного комитета).

И вот что важно и инте-
ресно: событиям ночи 7-8 
ноября 1917 года, когда был 
захвачен Зимний дворец с 
заседавшими там министра-
ми Временного правитель-
ства, народ и даже политики 
России придали тогда мало 
значения. Все с нетерпением 
ждали главного события се-
зона - обязательных выборов 
в Учредительное собрание. 
Именно оно должно было 
определить новую форму 
правления в России. Поэтому 
до скорого перехода власти 
к «учредилке» народу было 
почти что наплевать, кто там 
временно правит в Петрогра-
де - надоевший всем балабол 
Керенский или пламенные 

ораторы, обещающие всем 
мир и землю, Троцкий с Ле-
ниным.

И именно с этим заблуж-
дением насчет «учредилки» 
жадно вцепившиеся в корми-
ло управления Россией боль-
шевики вскоре и расправи-
лись. Они просто разогнали 

после состоявшихся выборов 
Учредительное собрание. 
Этим фактически было объ-
явлено, что страной отныне 
правит партия товарищей 
Ленина - Троцкого.

Внешние причины 
Октябрьского 
переворота

Уже в наши дни некото-
рые серьезные историки до-
казывают одну интересную 
версию, которая раскрывает 
в том числе и тайну: почему 
переворот случился именно в 
ночь с 25 на 26 октября по ста-
рому стилю летоисчисления?

Специалисты исходят из 
того почти что документаль-
но доказанного факта, что 
Ульянов (Ленин), пропущен-
ный в пломбированном ва-
гоне через территорию вою-
ющей Германии в Россию, 
выполнял тайные указания 
немецкого Генштаба. При 
этом цель кайзеровской раз-
ведки была проста: вывести 
Россию из войны, потому что 
на два фронта (войска США 
высадились в Европе помо-
гать Англии и Франции) кай-
зер воевать уже не мог...

А с Временным прави-
тельством России догово-
риться не было никакой воз-
можности - там царствовал 
лозунг «Война до победного 
конца». При этом разведка 
и тайная дипломатия Керен-
ского добились впечатляю-
щего успеха: склонили глав-
ного германского союзника в 
лице Австро-Венгрии к сепа-
ратному миру.

26 октября 1917 года (8 
ноября по новому стилю) 
в польской Лодзи прави-
тельственная делегация Ав-
стро-Венгрии должна была 
встретиться с министром 
иностранных дел Времен-
ного правительства Россий-
ской республики и подписать 
документы о капитуляции 
Вены. Спустя две недели ана-
логичный документ готови-
лась подписать и Болгария…

О тайных планах союз-
ников узнал немецкий Ген-
штаб и потребовал от Лени-
на срочных действий, чтобы 
все сорвать. С криком «Про-
медление смерти подобно!» 
вождь пролетариата надавил 
на Троцкого, а тот, в свою 
очередь, поручил подручным 
бандитам-революционерам 
Подвойскому и Антонову-
Овсеенко организовать арест 
Временного правительства.

Если верить в тот факт, 
что Германии необходимо 
было закрыть Восточный 
фронт в России, то эта важ-
ная внешняя причина перево-
рота выглядит убедительно.

Хотя, конечно, главная 
причина трагических, но ве-
ликих по смыслу событий 7-8 
ноября 1917 года - это неуем-
ная жажда власти над бога-
тейшей страной мира кучки 
политических авантюристов, 
которые обманули поддер-
жавших их поначалу кре-
стьян и рабочих.

Евгений Малякин

ОКТЯБРЬ-1917: ТАЙНЫ 
ВЕЛИКОЙ РЕВОЛЮЦИИ

КСТАТИ
О силе Петросовета, подготовившего революцию-

переворот, свидетельствуют воспоминания очевидцев. 
Когда Временное правительство приказывало пол-
кам выступить на фронт, Петросовет, возглавляемый 
Троцким, назначал проверку приказа и, установив, что 
продиктован он не стратегическими, а политическими 
мотивами, приказывал полкам остаться в городе. Ког-
да командующий войсками запрещал выдавать рабо-
чим оружие из арсеналов Петрограда и окрестностей, 
Петросовет выписывал ордер и оружие выдавалось. 
Когда в ответ Временное правительство попыталось 
вооружить своих сторонников винтовками из арсенала 
Петропавловской крепости, явился представитель Пе-
тросовета, и выдача оружия прекратилась.
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Больше других досталось 
петрушке, а за компанию - 
шпинату и базилику. В пере-
даче рассказали, что они рез-
ко повышают риск развития 
тромбов. В зелени очень мно-
го витамина К, повышающе-
го свертываемость крови. 
Поскольку в 100 г петрушки 
содержится 20 суточных доз 
витамина K, то ведущие пред-
положили, что она может 
повышать риск образования 
тромбов в 20 раз. В базилике и 
шпинате витамина К помень-
ше, но все равно очень много 
- семь и шесть суточных доз 
соответственно. Создается 
впечатление, что при столь 
высоких рисках число жертв 
петрушки и прочей зелени 
было бы просто запредель-
ным. На самом деле 20-крат-
ное превышение суточной 
дозы витамина К не долж-
но во столько же раз увели-
чивать риск возникновения 
тромбоза. И причин тому 
много. Во-первых, 100 г пе-
трушки в день - это очень 
много, мало кто столько 
ест. Во-вторых, превыше-
ние суточной нормы нельзя 
пересчитывать в такое же 
увеличение риска, между 
дозой и риском нет прямой 
зависимости. Об увеличе-
нии риска можно говорить 
только после соответству-
ющих исследований, а они 
показывают, что любители 
зелени даже реже имеют 
сердечно-сосудистые заболе-
вания. Но об этом мы погово-
рим позже.

Ложка дегтя
Для начала давайте все же 

разберемся с рисками. Нет 
дыма без огня, и определен-
ная связь продуктов, богатых 
витамином К, с вероятностью 
образования тромбов есть. 
Но она не так страшна, как ее 
малюют.

Есть две ситуации, когда 
не нужно злоупотреблять пе-
трушкой, базиликом, шпина-

том и другой зеленью (кинза, 
сельдерей и т. п.), а также зе-
леным луком, капустой раз-
ных видов, киви, горохом, ко-
журой огурцов и т. д. - всеми 
этими продуктами зеленого 
цвета. Причина в том, что они 
действительно очень бога-
ты витамином К, который и 
правда повышает свертыва-
емость крови. Вот эти ситуа-
ции:

1
При лечении варфари-
ном. Этот препарат - ан-
тагонист витамина К. 

Его назначают некоторым 
больным, в том числе и с за-
болеваниями сердца, у ко-
торых очень высокий риск 
образования тромбов для 
предупреждения их развития.

Если такие пациенты бу-
дут принимать еще и витамин 

К с продуктами, то он будет 
конкурировать с лекарством, 
снижая его эффективность и 
повышая риск возникновения 
тромбоза. Обычно пациенты, 
принимающие варфарин, об 
этом знают. Их специально 
обучают, как себя вести при 
лечении этим препаратом, и 
они хорошо осведомлены о 
продуктах с большим коли-
чеством витамина К.

2 
При тромбофилии. Это 
склонность человека к 
образованию тромбов. 

У таких людей избыток вита-
мина К действительно может 

повышать свертываемость 
крови и увеличивать риск 
развития тромбов, что мо-
жет привести к инфарктам, 
инсультам, тромбоэмболии и 
тромбозу вен при варикозе и 
ряде других состояний. У кого 
может быть тромбофилия? 

В первую очередь у тех, у 
кого уже были случаи тром-
боза. То есть это люди, пере-
несшие инфаркт (по большей 
части он связан с тромбозом 
сосудов, снабжающих сердце 
кровью), ишемические 
инсульты (нарушения 
мозгового кровообра-
щения, происходящие 
без кровоизлияния в 
мозг), тромбозы другой 
локализации, тромбо-
флебиты, тромбоэм-
болии. Повышен риск 
развития тромбов и у 
лиц с наследственной 
отягощенностью по 
этим заболеваниям (они 
были у их близких род-
ственников). Пациенты 
с варикозным расшире-
нием вен тоже склонны 
к образованию тром-
бов. Подвержены это-
му и люди с сочетанием 
разных факторов риска 
сердечно-сосудистых за-
болеваний, к ним относятся 
гипертоническая болезнь, по-
вышенный холестерин, куре-
ние, ожирение, сахарный диа-
бет 2-го типа и т. д.

Точно определить риск об-
разования тромбов можно на 
приеме у врача. И если нуж-
но, он назначит исследование 
крови на определение марке-
ров тромбофилии. Тем, кто 
склонен к этому, желательно 
наблюдаться у специалиста 
по лечению и профилактике 
тромбозов. Поэтому, если у 
вас есть какие-то из описан-
ных проблем, определение 
маркеров тромбофилии лиш-
ним не будет.

И бочка меда
А теперь давайте по-

смотрим на эту проблему с 
другой стороны. Есть масса 
данных о полезности зеле-
ных продуктов. Опубликова-
ны большие исследования о 

связи потребления зелени и 
зеленых листовых овощей 
(в основном это крестоцвет-
ные - см. «Наша справка») с 
сердечно-сосудистыми бо-
лезнями, атеросклерозом, 
ИБС, болезнями сердца и 
инсультом. В большинстве из 
них был выявлен полезный 
защитный эффект. Вот неко-
торые красноречивые циф-
ры. У людей, употреблявших 
больше зелени и зеленых ли-
стовых овощей:

 на 51% реже была смерт-
ность от сердечно-сосуди-
стых заболеваний; 

 на 12-22% реже были 
ИБС и инфаркты миокарда;

 на 11% реже бывали ин-
сульты;

 на 38% реже инсульты 
приводили к смерти.

Вот еще дополнительные 
данные: по зеленым овощам 
из семейства крестоцветных 
исследований было еще боль-
ше и в большинстве из них 
тоже обнаружен полезный 
эффект для сердца и сосудов. 
Например, смертность от сер-
дечно-сосудистых заболева-
ний благодаря им снижалась 
на 20-36%, а заболевали ими 
реже на 12%.

Что делать?
Как видим, все перечис-

ленные болезни по большей 
части связаны с тромбоза-
ми. Как же зелень с избыт-

ком витамина К защищала 
от них? Как объяснить все 
эти эффекты? В такой зеле-
ни куча всяких полезностей. 
Например, в крестоцветных 
это органические соедине-
ния серы (изотиоцианаты, 
глюкозинолаты), витамины 
Е и С, каротиноиды (люте-
ин, зеаксантин, бета-каро-
тин), флаванолы (кверцетин, 
кемпферол), флаваноны (на-
рингенин), селен и кальций.

Плюс в зеленых листовых 
овощах одним из самых по-
лезных для сосудов компо-
нентом являются нитраты. Те 
самые, которыми нас так пу-
гают в арбузах. В реальности 
их больше всего в салатах, 
этих зеленых листовых ово-
щах, и в свекле. Они очень 
полезны для сосудов. Защи-
щают их от вредных воздей-
ствий, делают эластичнее и 
препятствуют развитию ги-
пертонии. Все это не выдум-
ки, а результаты больших и 
серьезных научных исследо-
ваний.

Кроме того, в листовых 
овощах очень много не толь-
ко витамина К, но и других 
витаминов (Е и С, фолиевой 
кислоты), а также каротино-
идов (лютеин и бета-каро-
тин), флаванолов (кверцетин, 
кемпферол), железа, цинка, 
магния, кальция. Одним сло-
вом, все эти овощи просто 
кладези важных для здоровья 
биоактивных компонентов. 
Они играют среди прочего 
большую роль в защите сосу-
дов от развития атеросклеро-
за, а значит, и от инфарктов и 
инсультов. Ведь на здоровых 
стенках сосудов тромбы об-
разуются редко. Так что если 
у вас нет признаков тромбо-
филии, а таких людей боль-
шинство, не стоит игнориро-
вать ни петрушку, ни другую 
зелень. А если есть какие-то 
сомнения в этом плане, про-
верьтесь у врача.

Олег Днепров

Это важно
Важно помнить, что риск образова-
ния тромбов может дополнительно 
увеличиваться за счет повышенной 
потери жидкости организмом, на-
пример с потом, это приводит к сгу-
щению крови. Так бывает в знойную 
погоду летом и в помещениях, где 
очень жарко. Классический пример - 
горячие цеха. Но так может быть и 
когда человек сгоняет вес - много 
тренируется, чтобы потеть, парится. 
Все это рисковое поведение. Конеч-
но, на фоне такого сгущения крови 
избыток продуктов с витамином К 
еще больше способствует образо-
ванию тромбов.

Наша справка
К числу зеленых продуктов, бо-
гатых витамином К, относятся 
съедобные растения из семей-
ства крестоцветных. Во-первых, 
это самые различные капусты: 
и кочаны нашей обычной капу-
сты, и более распространенные 
на Западе брокколи, брюссель-
ская, китайская и т. д. Во-вторых, 
к крестоцветным относится и по-
пулярный салат рукола, горчица, 
редька, репа, редис. Все они 
очень полезны.

ВСЯ ПРАВДА 
О «СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНОЙ»

петрушке
Мы привыкли к тому, что зелень очень полезна. Даже 
сейчас, когда она уже не растет в огороде, многие 
покупают ее, несмотря на высокую стоимость. Но 
вот недавно в передаче «Жить здорово!» на Первом 
канале многие виды зелени объявили опасными. Как 
к этому относиться?

Наша справка
Чем полезна петрушка
Петрушка очень популярна во 
всем мире, ее едят больше лю-
бой другой «зеленки». Самое 
полезное в ней - флавоноиды, 
они защищают от развития 
рака, атеросклероза и многих 
других болезней. Плюс про-
тивораковым действием в ней 
обладают миристин, лимонен, 
эвгенол и другие антиоксидан-
ты. Это так называемые лету-
чие масла, они придают зеле-
ни аромат. И поэтому она, как 
и укроп, прекрасно подходит к 
жареному и к любым блюдам, 
приготовленным на углях, а 
значит, содержащих канцеро-
гены. Некоторых витаминов в 
петрушке больше, чем в укро-
пе. В 100 г петрушки действи-
тельно содержатся 20 полных 
суточных доз витамина К, а 
также 2,2 дозы витамина С, 
1,7 дозы витамина А плюс еще 
другие витамины и минералы. 
Каких-то особых вредностей в 
петрушке нет.
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Что же произошло? Еще 
весной 2010 года хоккейный 
клуб «Чикаго Блэкхокс» 
впервые за 18 лет дошел до 
финала Кубка Стэнли. Сами 
понимаете, какое это было 
грандиозное событие для го-
рода и всей лиги. Но потом 
оказалось, что во втором ра-
унде плей-офф, когда «Чика-
го» бился с «Ванкувером», у 
видеотренера команды Брэ-
да Олдрича случился сексу-
альный контакт с молодым 
игроком, которого вызвали 
из фарм-клуба в основную 
команду.

Спустя 11 лет НХЛ ини-
циировала внутреннее рас-
следование. Оказалось, секс-
контакт действительно был. 
Игрок признался, что Олдрич 
угрозами склонил его к сексу-
альным действиям. Хотя сам 
тренер через своего адвоката 
утверждал, что все произо-
шло по взаимному согласию.

Позже стало известно имя 
пострадавшего хоккеиста. 
Им был канадский напада-
ющий Кайл Бич, теперь вы-
ступающий за немецкий клуб 
«Эрфурт Блэк Драгонс». «В 
2010 году меня пригласили в 
«Блэкхокс». Это был особен-
ный момент для меня и моей 
семьи. Я так мечтал об НХЛ! 
Но, к сожалению, через пару 
недель после этого моя жизнь 
изменилась навсегда. Я был 
напуган. Моя карьера оказа-
лась под угрозой. Мне было 
только 20 лет, и я не знал, что 
с этим делать», - рассказал он.

Но при чем здесь Кенне-
вилль? Как оказалось, он об 
этой истории знал, но не со-
общил в полицию об изнаси-
ловании-мужеложестве. Тре-
нер не хотел, чтобы команду 
раздирал конфликт на пути к 
Кубку Стэнли.

Накануне финала в «Чика-
го» даже прошло совещание, 
на котором присутствовали 
президент клуба Джон Мак-
донаф, вице-президент Джей 
Бланк, глава отдела хоккей-
ных операций Эл Макайзек, 
генеральный менеджер Стэн 
Боумэн (сын легендарного 
тренера Скотти Боумэна), 
помощник генменеджера Ке-
вин Чевелдэйофф, тогдашний 

главный тренер «Чикаго», а 
ныне главный тренер «Фло-
риды» Джоэль Кенневилль, 
тренер-психолог Джим Гэри. 
Боссы обсудили, как должен 
действовать клуб дальше, в 
конечном итоге было приня-
то решение проблему замять.

Олдрич остался в «Чикаго» 
до победы в Кубке Стэнли, а 
через пять дней после победы 
его принудили к увольнению. 
И об этой истории забыли, но 
в 2013 году Олдрич совершил 
сексуальное преступление в 
отношении несовершенно-
летнего, за что получил ре-
альное наказание. В отчете о 
расследовании было указано, 
что бездействие клуба при 

инциденте 2010 года стало 
одним из факторов, которые 
привели к последующему 
преступлению.

В итоге НХЛ очень жест-
ко покарала всех, кто имел 
к тому скандалу хоть малей-
шее отношение. «Чикаго» 
был оштрафован на два мил-
лиона долларов. Боумэн вы-
летел с работы в «Блэкхокс», 
а также с поста генменед-
жера сборной США. Кенне-
вилль покинул пост главного 
тренера «Флориды», хотя за-
воевал три Кубка Стэнли с 
«Чикаго» и вообще считался 
легендой НХЛ.

Эта история снова по-
казала, как изменился мен-

талитет в Америке. Теперь 
сексуальные домогательства 
категорически неприемле-
мы и не имеют срока давно-
сти. И будь ты трижды звез-
дой, но если тебе нанесен 
репутационный ущерб, то 
это может в момент похоро-
нить карьеру любой медий-
ной персоны.

А что будет с Кенневил-
лем, которому 63 года и ко-
торый хочет продолжать 
карьеру? Конечно, он поедет 
в нашу КХЛ, ставшую при-
бежищем для разных списан-
ных изгоев Северной Аме-
рики. Тут «Автомобилист» 
возглавляет Билл Питерс, 
который 10 лет назад оскор-
бил и унизил темнокожего 
хоккеиста Акима Алиу, за 
что карьеру Питерса успеш-
но похоронили в Канаде. У 
нас играет форвард Лайпсик, 
которого выгнали из НХЛ за 
то, что он в закрытом чате 
оскорбил чужую жену. У нас 
за сборную России выступает 
защитник Вячеслав Войнов, 
которого выкинули из НХЛ 
за домашнее насилие в отно-
шении собственной супруги.

Поэтому и будут в Амери-
ке и России жить люди с пер-
пендикулярным мышлением. 
То, что плохо у них, вполне 
нормально у нас. И никак этот 
менталитет не изменишь. 
Просто мы очень разные. 
Так что добро пожаловать в 
Россию, мистер Кенневилль. 
У нас ты можешь легко дер-
жать язык за зубами.

А вы не задавались 
вопросом, почему ки-
берспорт называется 
спортом? И не заме-

нит ли он традицион-
ные виды спорта?

Бросить МГУ ради 
игрушки

На днях российский ки-
берспортивный клуб Team 
Spirit, за который играют па-
цаны из России и Украины в 
возрасте 18-20 лет, выиграл 
самый престижный турнир 
по стрелялке Dota 2 - The 
International. Они сорвали 
джекпот в 18,2 млн долларов, 
их даже поздравил президент 
России Владимир Путин.

А с чего начинался кибер-
спорт? С развития компь-
ютеров, а потом и игрушек 
под него. Виртуальная ре-
альность так развилась, что 
уже мало чем отличается 
от реальной, и затягивает в 
себя все больше молодежи. 
Так, один из игроков Team 
Spirit даже бросил обучение 
на престижном факультете 
МГУ ради того, чтобы боль-
ше времени уделять игре.

Но откуда взялось слово 
«спорт»? Объясняем. В пер-
вую очередь, в этих играх 
есть спортивный азарт и 
конкуренция, которые мало 
чем уступают традиционным 
видам - футболу, хоккею, ба-
скетболу. Эмоции от победы 
своей команды ты получа-
ешь почти такие же.

Есть и спортивная интрига. 
Если перевести на язык обыч-
ного спорта, команда Team 
Spirit в рейтинге считалась 
чем-то вроде сборной России 
на чемпионате мира по футбо-
лу. Но смогла резко прибавить 
по ходу турнира и выиграть 
«золото», победив в финале 
команду из Китая, которую 
можно считать бразильцами 
в футболе. Это сенсация при-
мерно такого же калибра.

Сумасшедшие деньги
Различие было в том, что 

в том же футболе вращались 
большие деньги. А откуда 
взять финансы подростку, ко-
торый сидит с джойстиком в 
кресле? Но с каждым годом 

в компьютерных игрушках 
появлялось все больше де-
нег. Тот же принцип доната, 
когда ты более сильного ге-
роя в игре прокачиваешь не 
за счет прохождения этапов, 
тратя на него время, а за счет 
вливания простого бабла.

Или другой принцип - стри-
мы. Один сильный игрок про-
ходит этапы в режиме реаль-
ного времени на YouTube, а те, 
кто послабее и подсажены на 
эту игру, на него смотрят, а по-
том жертвуют ему деньги.

Когда слово «кибер» полу-
чило приставку «спорт», это 
дало повод и крупным спонсо-
рам вкладываться в это явле-
ние. Теперь каждая киберспор-
тивная команда принадлежит 
крупным компаниям по при-

меру футбольных клубов. Да, 
и тут тоже есть трансферы, 
как в футболе. Так, в конце 
2019 года Virtus.pro полностью 
выкупил состав казахстанско-
го клуба Avangar по Counter-
Strike. По оценкам экспертов, 
сумма составила несколько 
миллионов долларов.

Годовой бюджет кибер-
спортивной команды - 5 млн 
долларов, а в контрактах 
игроков обозначены и зар-
платы, и процент, который 
организация удерживает с 
призовых, если клуб побеж-
дает. Если говорить о зарпла-
тах, то самые большие в ки-
берспорте могут доходить до 
полумиллиона долларов в год.

Доход спортсмена скла-
дывается из части призовых. 
В киберспорте клуб удер-
живает 10-20 процентов, все 
остальное достается напря-
мую игрокам. 

За киберспорт...
А теперь обсудим самые 

разные мнения за и против 
киберспорта.

В пользу этой новой куль-
туры выступает массовость. 
Мировой рынок киберспорта 
оценивается в 1 млрд долла-
ров, а мировая аудитория - в 
450 млн человек. Российский 
рынок киберспорта - это 
30 млн долларов и аудитория 
около 15,5 млн человек. Да, 

массовость в России не самая 
большая в мировом масштабе. 
Но уж побольше, чем даже у 
хоккея КХЛ или какого-нибудь 
баскетбола. Только российский 
футбол может потягаться с ки-
берспортом по охвату аудито-
рии, но и этот последний басти-
он может скоро пасть.

Тем более что спортивные 
успехи у нас очень хорошие. 
И есть рейтинг лучших миро-
вых клубов по заработанным 
призовым за всю историю. 
Так вот сейчас в топ-5 входят 
два клуба из России. Так что 
наша страна славится на весь 
мир не только хакерами, но и 
киберспортсменами.

...и против
Но не всем нравится ки-

берспорт. Вот традиционное 
мнение против от Светланы 
Журовой. «Конечно, ребята 
действительно трудились, 
старались. Они победили и 
заслуженно получили свои 
призовые. Молодцы. Только 
я не хочу, чтобы это приобре-
тало массовый характер, по-
тому что победа Team Spirit 
сейчас станет очень большой 
рекламой для детей. Ребята 
истолкуют это так: «Если 
я буду сидеть и заниматься 
киберспортом, то добьюсь 
такого же успеха и полу-
чу огромную сумму денег». 
Из-за киберспорта мы теря-
ем будущих великих спор-
тсменов, способных стать 
олимпийскими чемпионами. 
Очень жаль!»

РОССИЯ СТАЛА 
ПРИБЕЖИЩЕМ 
ИЗГОЕВ ИЗ США

Грандиозный скандал произо-
шел в американском хоккее. С 

позором был изгнан главный 
тренер Джоэль Кенневилль, за-
нимавший второе место в исто-

рии НХЛ по количеству побед. 
А все из-за скандала 11-летней 
давности, к которому сам Кен-

невилль напрямую никакого 
отношения не имел.

Материалы подготовил Степан Строев

ПОЧЕМУ КИБЕРСПОРТ - ЭТО СПОРТ?

Джоэля Кенневилля вынудили покинуть НХЛ
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Решить проблемы в отноше-
ниях с родственниками или 
любимым человеком Близне-
цам поможет только откро-
венный разговор. Сплани-
руйте время и приготовьтесь к 
встрече основательно. Среда 
- день для налаживания от-
ношений. Выходные окажутся 
плодотворными для домашних 
дел.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

В последнее время Стрель-
цы чувствуют неуверенность. 
Возможно, вы стараетесь 
изо всех сил, но не получаете 
нужного результата. Пере-
смотрите свои цели, даже в 
ошибках есть своя польза - 
вы будете расти из этого опы-
та. В среду не принимайте от-
ветственных решений. В вы-
ходные займитесь спортом.
Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 9.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

В эти дни Овнам стоит прислу-
шаться к интуиции, возможно 
озарение. Кроме того, не 
стоит суетиться, сплетничать 
и давать пустых обещаний, 
лучше заняться своей внеш-
ностью. Четверг хорош для 
подписания документов. В 
понедельник постарайтесь 
не принимать все близко к 
сердцу.
Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

В данный период любые 
контакты и знакомства для 
Тельцов могут закончиться не-
удачно. Больше времени сле-
дует проводить на природе, 
укреплять взаимоотношения с 
родными и близкими. В среду 
доверьтесь интуиции. Пятницу 
проведите в тесном семейном 
кругу или среди близких дру-
зей.
Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 3 и 7.

Ракам не стоит раздражаться 
по пустякам. Постарайтесь 
так выстроить свои отноше-
ния с окружающими, чтобы в 
них присутствовали взаимное 
доверие и уважение. В нача-
ле недели используйте при-
лив силы и уверенности для 
решения рабочих вопросов. 
В пятницу сделайте ставку на 
выдержку и дипломатичность. 
Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 3 и 7.

В этот период Львам нельзя 
рисковать, поддаваться на 
авантюры и провокации. Если 
есть возможность, следует по-
быть на природе, подышать 
свежим воздухом. В четверг 
займитесь спортом. В субботу 
возможны случайные неуда-
чи, которые могут привести к 
убыткам.

Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 9.

Грядущая неделя будет благо-
приятна для Дев с амбициями. 
Позвольте себе помечтать 
о большем, только тогда вы 
сможете достичь желаемых 
высот. Новое знакомство в 
среду обеспечит основу для 
взаимовыгодного сотрудни-
чества. В субботу может уси-
литься раздражительность.

Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 3 и 7.

Весам пора наконец за-
няться делом. Откройте для 
себя новый круг общения, 
попробуйте свежее хобби. 
Никто не любит разнообра-
зие больше, чем вы, так что 
пришло время действовать! 
Четверг удачен для крупных 
покупок. В воскресенье избе-
гайте семейных конфликтов.

Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

В эти дни Скорпионам не стоит 
строить далеко идущие пла-
ны. Лучше сосредоточиться 
на существующих делах и ка-
чественно довести их до за-
вершения. Удачное время для 
предложения руки и сердца. В 
среду есть шанс изменить си-
туацию к лучшему. Избегайте 
необдуманных решений и чрез-
мерных эмоций в субботу.
Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 3 и 7.

Хотя у Козерогов только до-
брые намерения, поступки 
окружающих в данное время 
могут иметь побочные эффек-
ты. Приятное общение может 
сопровождаться денежными 
потерями и внутренними кон-
фликтами. Берегите деньги и 
вещи в среду. Не перегружай-
те себя работой в пятницу.

Благоприятные дни - 4 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

В данное время Водолеям 
будет полезно коллективное 
общение, командировки и 
участие в общественных ме-
роприятиях. Ваша энергия 
и жизненная сила внушают 
радость и оптимизм окружа-
ющим. Выходные проведите 
в общении приятных вам лю-
дей. Во вторник избегайте 
лишних трат. 
Благоприятные дни - 3 и 7.
Неблагоприятные дни - 5 и 9.

Неблагоприятное располо-
жения звезд заставит Рыб 
проявить решительность. 
Вместе с тем ваши острые 
словесные стрелы могут при-
вести к ссоре и больно ранить 
близкого человека. Выходные 
благоприятны для романтиче-
ских встреч. Не перегружайте 
себя работой во вторник.

Благоприятные дни - 4 и 8.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

3 - 9 
НОЯБРЯ

5 ноября - оппозиция Солнца и Урана: возможны частая смена настрое-
ния и нелепое поведение. 6 ноября - секстиль Меркурия и Венеры: ди-
пломатичность, уравновешенность. День удачен для коммерческой де-
ятельности.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

В России вошел в моду 
микродозинг мухоморов. 

Употребление в пищу 
этого гриба теперь про-

пагандируется как здоро-
вый образ жизни, а в Под-

московье за него даже 
предлагают деньги.

МИКРОДОЗИНГ - это 
употребление ядовитых гри-
бов в минимальных дозах. До 
сих пор об этом явлении в Рос-
сии было практически неиз-
вестно, и каждый уважающий 
себя грибник обходил мухо-
моры стороной. Но в послед-
нее время жители Подмоско-
вья стали замечать странные 
объявления. «Куплю мухомор 
красный. Покупаем только 
шляпки нераскрытые, ножки 
не нужны», - указыва-
ется в объявлениях, ко-
торые авторы нередко 
приклеивают к дере-
вьям скотчем. 

Именно после того, 
как фотографии не-
обычного предложе-
ния стали появляться в 
соцсетях, всплыло и на-
звание «микродозинг». 
Сейчас можно найти 
десятки сайтов, кото-
рые обещают любите-
лям такого пищевого 
экстрима немало выго-
ды. Достаточно одной 
капсулы, и покупателю 
обеспечены лошадиное здоро-
вье, отличный тонус и празд-
ничное настроение. «Некото-
рые виды мухоморов могут 
похвастаться изу мительным 
вкусом, большим содержанием 
полезных веществ в составе и 
целебными свойствами», - на-
писано в одном из объявлений. 
В другом обещают улучшение 
общего состояния человека, 
повышение работоспособно-

сти, активности, улучшение 
сна и формирование здоровых 
привычек. За такое удоволь-
ствие просят заплатить около 
3000 рублей.

Главный внештатный спе-
циалист психиатр-нарколог 
минздрава Московской обла-
сти Виталий Холдин утверж-
дает, что такие эксперименты 
со здоровьем как минимум 
опасны.

«При употребле-
нии мухоморного 
микродозинга по-
степенно развивает-
ся психологическая 
зависимость. С те-
чением времени воз-
растает толерант-
ность, потребители 
увеличивают дозу, 
что приводит к мрач-
ным последствиям», 
- пре дупреждает 
врач. 

«Среднему взрослому че-
ловеку нужно съесть около 
10 шляпок мухомора, чтобы 
умереть. Как правило, при 
варке токсины частично раз-
рушаются. Поэтому созда-
ется иллюзия, что их можно 
есть. Более того, содержа-
щийся в этих грибах муска-
рин обладает наркотическим 
свойством, то есть вызывает 
привыкание. И если человек 

будет употреблять их в пищу 
регулярно, ему захочется есть 
их все больше», - объяснил 
ведущий инженер, сотрудник 
кафедры микологии и альго-
логии МГУ Максим Дьяков.

Многие специалисты гово-
рят, что популярность микро-
дозинга основана на попыт-
ках людей избежать приема 
антидепрессантов, которые 
становятся все более распро-
страненными.

«В заявлениях продавцов 
микродозинга говорится о 
том, что он позволяет снизить 
дозировку антидепрессантов. 
Правда, не совсем понятно за-
чем. Современные лекарства 
не имеют большого списка 
побочки, как их предшествен-
ники», - поясняет кандидат 
биологических наук и ми-
колог Михаил Вишневский. 
Правда, он признает, что у 
грибов есть один, правда, со-
мнительный плюс.

Лекарственные препараты 
обладают холинолитическим 
эффектом, который выража-
ется в слабости, сонливости и 
слюнотечении. А химические 
вещества в мухоморах дают 
прямо противоположный эф-
фект - обеспечивают хороший 
тонус, могут корректировать 
состояние памяти и настрое-
ние. Поэтому его и предпочи-
тают традиционным таблет-
кам. При этом микродозинг не 
относится к лекарственным 
методам и средствам, поэтому 
серьезные научные исследо-
вания не проводятся. Заявле-

ния продавцов и адептов этого 
поветрия - не более чем раз-
мытые формулировки, под-
ходящие для общетонизирую-
щих средств и витаминов.

«Это как покупать пале-
ный алкоголь у таксиста. 
Вставить - вставит, а послед-
ствия для организма неиз-
вестны. Эффективность, без-
опасность и зависимость от 
антидепрессантов тщательно 
изучаются в отличие от вся-
ческих биологических доба-
вок. Плюс ко всему назначает 
антидепрессанты человек с 
медицинскими знаниями, учи-
тывая особенности индивиду-
альной переносимости», - счи-
тает Вишневский.

Наталья Пуртова

РОССИЯН ПОДСАЖИВАЮТ 
НА МУХОМОРЫ

Кстати
Недавно стало известно, что в сельской мест-
ности уже процветает грибной туризм. Фер-
мер из Ульяновской области по имени Андрей 
рассказал журналистам, что привозит горожан 
в нужные места всего за 1000 рублей. «За эти 
деньги я встречаю туристов, отвожу в конкрет-
ную точку. Добычу гарантирую: по 5-10 ведер 
люди набирают. Если на одном месте грибов не 
окажется, бесплатно отвезу в другое», - делит-
ся он успехами. И признается, что многие при-
езжают именно за мухоморами. «Считают, что 
настойка помогает справиться с постковидным 
синдромом», - смеется предприниматель.

Охота на мухоморы 
не запрещена

Несмотря на отрицатель-
ные отзывы специалистов, 
российское законодатель-
ство мухоморы не запреща-
ет. Под арест можно попасть 
за выращивание и хранение 
псилоцибиновых грибов, но 
мухоморы к ним не относят-
ся, хотя и содержат в себе 
психоактивные вещества. 
Эксперты объясняют это тем, 
что у псилоцибинов гораздо 
более серьезный механизм 
воздействия на мозг, в итоге 
возникает состояние нарко-
тического опьянения. Статья 
231 УК РФ предусматривает 
от 2 до 8 лет тюрьмы за ис-
кусственное выращивание 
подобных грибов.

Мухоморы относятся к ба-
зидиомицетам и считаются 
высшими грибами. Они не 
дают такого сильного эффек-
та, как псилоцибиновые, по-
этому не запрещены. 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скрипач-виртуоз Никколо. 7. Приманка на крючке. 
10. Культурно-массовое представление. 11. Кусок ткани на прорехе. 12. Ве-
лосипедный остов. 13. «Темнокожая» малина. 15. Кокер, исполнявший блюз и 
рок. 16. Потеря любопытной Варвары. 17. «Фабричная» Вика с песней про Лей-
лу. 18. Многорукий бог индусов. 19. Совсем не храбрая дама. 22. Несмелое 
сияние светлячков. 25. Музыкальный стиль тинейджеров. 26. Физик, «держа-
щий ухо востро». 29. Средневековый правитель Японии. 31. Лохмотья вместо 
одежды. 33. Игра с деревянным молотком. 35. Район Лондона для бизнесме-
нов. 36. Кушанье по-княжески. 38. Алкоголь с запахом можжевельника. 39. 
Охотничья порода собак. 41. Белый клен. 42. 26-й президент США. 44. «Угрю-
мая» комедия Мольера. 47. Арендатор «однушки». 49. Индонезийский остров 
и мотоцикл. 50. Голубь по отношению к миру. 53. Бумажный органайзер. 55. 
Кондитерское изделие в пачке. 56. Шерсть с овцы в килограммах. 60. Кален-
дула для садовода. 61. Ее меняет обувной мастер. 62. Четырехколесная ро-
стовчанка. 63. Башкирское весеннее застолье. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Территория военной операции. 2. Мальчик, живший в 
скульптуре слона. 3. Тропическая ящерица. 4. Пренеприятнейшее – о реви-
зоре. 5. Пирожное из белков. 6. Диковинный фрукт с пушком. 7. Неудачное 
стечение обстоятельств. 8. Космический корабль НАСА. 9. Допинг для нара-
щивания мышц. 14. То, что набирают или теряют. 20. Внешние данные поме-
щения. 21. Ввоз в страну заморских товаров. 23. Источник честных доходов. 
24. Хрустящая снежная корочка. 27. Владимир в истории революции. 28. Лю-
бительница постановок-премьер. 30. Эпатажный английский модельер. 32. 
Пейзаж, открывшийся глазу. 34. Дружеская сплоченность. 37. Бурный водово-
рот страстей. 40. Спор, при котором бьются об заклад. 42. Участник химиче-
ского опыта. 43. Буква – знак Зорро. 45. Пищевой «мешок» птицы. 46. Несмы-
ваемый штамп на репутации. 47. Свин в лесной чаще. 48. Создатель фильма 
«Солярис». 50. Объект внимания в музее. 51. Любитель поваляться в кровати. 
52. Нина из «Маскарада» Лермонтова. 54. Cлуга маркиза Карабаса. 57. Баш-
мачки для Золушки. 58. Место якорной стоянки в порту. 59. Крик вопиющего 
в пустыне.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мадригал. 7. Табли-
ца. 10. Ипотека. 11. Родство. 12. Овца. 13. 
Армянка. 15. Рок. 16. Ной. 17. Новости. 18. 
Лань. 19. Намолот. 22. Извозчик. 25. Ход. 26. 
Сусанин. 29. Чабан. 31. Нутро. 33. Меняла. 
35. Альф. 36. Брови. 38. Арго. 39. Классика. 
41. Ниро. 42. Вкладчик. 44. Деликатес. 47. 
Фотобумага. 49. Ура. 50. Киновед. 53. Стеа-
рин. 55. Лунатик. 56. Обертка. 60. Кожедуб. 
61. Ориноко. 62. Выстрел. 63. Важность.  ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Мазарини. 2. Дамокл. 3. Га-
вань. 4. Лишайник. 5. Моэм. 6. Берн. 7. Таран-
тас. 8. Ласточка. 9. Абориген. 14. Яго. 20. Ма-
хинатор. 21. Ладонь. 23. Ваенга. 24. Чача. 27. 
Свобода. 28. Наволочка. 30. Бодание. 32. Уфа. 
34. Лысенков. 37. Инок. 40. Ложе. 42. Ватикан. 
43. Лоб. 45. Лен. 46. Суфле. 47. Фавор. 48. 
Авиамодель. 50. Кроликов. 51. Орнамент. 52. 
Дискобол. 54. Акр. 57. Ежик. 58. Трос. 59. Азов.

ОТВЕТЫ 
на суперкроссворд №44 (1453)

- Ефим Львович, вы меня совсем 
позабыли!..

- Мадам, шоб вы себе знали, вы у меня 
из головы даже покурить не выходите!

Объявление: «Уборщица на удаленке 
зайдет раз в день к вам в компьютер и 
почистит корзину».

Локдаун.
- Извините, а бар работает?
- Теперь это не бар, а ветеринарная 

аптека. Что вам налить, котик?

Учительница спрашивает Вовочку:
- Какая у тебя мечта?
- Я мечтаю зарабатывать по десять 

тысяч долларов в месяц, как мой отец.
- Твой отец зарабатывает десять ты-

сяч долларов в месяц?
- Нет, он тоже об этом мечтает.
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Многих я прошла, но 
реально только она 
помогла: муж бросил 
пить, сестра родила 
долгожданного ребен-
ка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздей-
ствует на поведение 
человека на расстоя-
нии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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